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С п е ц б о р т  в о е н н о -
транспортного самолёта 
доставил из Японии в Мо-
скву 16 морских млекопи-
тающих. Две гринды и 14 
дельфинов поселятся те-
перь в «Москвариуме» на 
ВДНХ.

— Каждую особь везли в 
индивидуальной ёмкости с 
морской водой и под наблю-
дением специалистов, — со-
общили «ЗБ» в пресс-службе 
выставки. — Все они перене-
сли полёт нормально и сей-

час обживаются в «Москва-
риуме».

Гринда — это шароголо-
вый дельфин. Эти животные 
повадками и образом жиз-
ни больше схожи с китами. 
Взрослые самцы достигают 
в длину 6 метров и могут ве-
сить до 3,5 тонны. Самки по-
легче — весят до 1,8 тонны.

Как пояснили «ЗБ» на 
ВДНХ, в водных шоу новые 
обитатели «Москвариума» 
участвовать не будут.

Валерий ГУК 

Гринды и дельфины прилетели на ВДНХ 
спецбортом

стр. 6-7

стр. 14-15

Животные полёт перенесли нормально 
и сейчас обживаются в «Москвариуме»

В новых  маршрутках поедем и по «Тройке», и по соцкарте
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На территории будущего 
китайского делового цен-
тра на улице Вильгельма 
Пика появится настоящий 
китайский парк. К работам 
могут приступить уже этой 
весной. Как сообщил «ЗБ» 
глава управы Останкинско-
го района Сергей Киржаков, 
идею поддержали жители 
на публичных слушаниях.

По информации Ассо-
циации ландшафтных ар-
хитекторов России, парк 
будет оформлен в китай-
ском стиле, посадят даже 
деревья и кустарники, про-
израстающие в Китае. По-

строят чайный домик и бе-
седки-пагоды.

Напомним, строительст-
во делового центра «Парк 
Хуамин» продолжается уже 
несколько лет. Комплекс 
административных и го-

стиничных зданий с под-
земной стоянкой возво-
дят рядом с метро «Бота-
нический сад». Завершить 
строительство планируют 
в 2018 году.

Татьяна СЕРГЕЕВА

За прошедшую неделю 
в округе произошло 4 по-
жара и 11 возгораний. 
1 человек пострадал.

В Марфине женщина 
случайно подожгла 
себя

ЧП произошло в доме 
19б на улице Ботаниче-
ской. Хозяйка кварти-
ры готовила еду на газо-
вой плите, забыв убрать 
с неё тряпку. Та загоре-
лась, а от неё вспыхну-
ла синтетическая одежда 
стоявшей рядом хозяйки. 
Прибежавшие на крики 
соседи потушили одежду 
и вызвали пожарных, од-
нако пламя уже перебро-
силось на мебель. Постра-
давшую госпитализирова-
ли, врачи констатировали 
у неё ожоги 3-й степени.

В Северном 
загорелась 
тепловая пушка

На территории стройки 
на Дмитровском ш., 163, 
поздно вечером случился 
пожар — загорелась те-
пловая пушка, отапливав-
шая одну из строительных 
бытовок. Выгорело около 
3 кв. метров, никто не по-
страдал. Предварительно 
причина возгорания — ко-
роткое замыкание.

В Южном Медведкове 
автомобиль 
воспламенился 
на ходу

Около дома 14 на Яс-
ном проезде прямо на 
ходу загорелся автомо-
биль «Фольксваген». Хо-
зяин авто остановил ма-
шину, вызвал пожарных и 
попытался потушить до их 
приез да машину самосто-
ятельно. По словам дозна-
вателей, причиной возгора-
ния стало короткое замы-
кание в моторном отсеке. 

Алина ДЫХМАН

ПОЖАРЫ

Телефон вызова пожарной 
охраны и спасателей 01 или 
101. При вызове с мобильных 
телефонов — 112. Телефон 
доверия ГУ МЧС России 
по г. Москве (495) 637-2222

На Сельскохозяйственной 
переименовали 
остановку

На маршрутах автобусов 
№ 71, 238 и 603, следующих 
в обоих направлениях, по-
явилась остановка «Улица 
Сельскохозяйственная, 46». 
Раньше автобусы останав-
ливались здесь, но по тре-
бованию. В настоящий мо-
мент остановка действует 
по-прежнему в режиме «по 
требованию».

«Мосприрода» объявляет 
фотоконкурс

Дирекция природных тер-
риторий СВАО и Сокольники 
ГПБУ «Мосприрода» пригла-
шает принять участие в фото-
конкурсе «Птицы на кормуш-
ках». Для этого нужно изго-
товить и повесить на улице 
кормушку для птиц, сфото-
графировать кормящихся 
на ней птиц и прислать фо-
тографию на адрес ekopros-
svao@mail.ru, с пометкой 
«Фотоконкурс «Птицы на 
кормушках». Работы прини-
маются до 6 марта. 

КОРОТКО ii

В
о с ь м и к л а с с н и к 
школы №763 Илья 
Горбачёв возвра-
щался вечером до-
мой с тренировки 

по боксу. Он уже свернул 
на Стартовую, когда уви-
дел, что за ним увязался не-
известный. Мальчик уско-
рил шаг — преследователь 
сделал то же. Когда Илья 
побежал, мужчина в счита-
ные секунды догнал под-
ростка. Он повалил мальчи-
ка на снег, ударил по лицу 
и со словами: «Пикнешь — 
убью!» выхватил из его кар-
мана телефон. Илья в ответ 
молча ударил его в солнеч-
ное сплетение, потом вско-
чил и нанёс ещё два удара — 
по голове.

Сначала отобрал свой те-
лефон. Затем позвонил в 
полицию. 

— Я вообще не испугал-
ся. Он был крупнее меня, 
но я побеждал в боях маль-
чиков и из других весовых 
категорий. Не важно, какой 
вес у противника, главное 
— быть уверенным в себе, — 
пояснил Илья «ЗБ». 

Попытавшегося убежать 
грабителя задержали поли-

цейские. Это 35-летний без-
работный, промышлявший 
на жизнь грабежами и квар-
тирными кражами. 

Илья занимается боксом 
всего полгода, но уже пока-
зывает отличные результа-
ты. До этого несколько лет 

занимался самбо, волейбо-
лом и футболом. Подросток 
мечтает связать свою жизнь 
со спортом, стать профес-
сиональным боксёром. Ну 
или на худой конец… пило-
том дальней авиации.

Анна ПЕНКИНА

ЧТО, ГДЕ, КОГДА

Школьник 
возвращался 
с тренировки 
по боксу...

Традиционный ежегод-
ный учёт водоплавающих 
птиц прошёл в нашем окру-
ге. Как пояснили «ЗБ» специ-
алисты ГПБУ «Мосприрода», 
численность уток — это от-
личный индикатор эколо-
гической и санитарной об-
становки в Москве.

— Всего в округе зази-
мовало около 3700 птиц, 
— говорит ведущий специ-
алист отдела экопросвеще-
ния и учёта животных Ди-
рекции природных терри-
торий СВАО и Сокольники, 
кандидат биологических 
наук Азамат Кунафин. — В 
основном это кряквы, но 
есть и редкие, краснокниж-

ные, птицы: серая утка и чи-
рок-свистунок. По сравне-
нию с прошлым годом чи-
сло водоплавающих не из-
менилось, что указывает на 
стабильно хорошие эколо-
гические условия — чистую 
воду и обилие пищи. 

Камил КЕРИМОВ

В СВАО посчитали уток

В округе зазимовали 
3700 водоплавающих

Деревянная горка появи-
лась на днях у домов 12 и 14 
на Ракетном бульваре. Рас-
считана она на детей пяти-
шести лет, которые с неё 
теперь не слезают. А при-
обрёл горку на свою пре-
мию, которую ему вручили 
за отличную работу в 2015 
году,  руководитель ГБУ 
«Жилищник Алексеевского 
района» Андрей Акимов.

Как сообщили «ЗБ» в ор-
ганизации, с просьбой 
установить в этом месте 
горку в управу района и 
префектуру округа обрати-

лись активные жители. Ра-
кетный бульвар — доволь-
но популярное место для 
прогулок родителей с деть-
ми, и зимняя горка здесь 
была бы очень кстати.

Предложение жителей 
поддержали. А чтобы дети 
смогли покататься уже 
этой зимой, Андрей Аки-
мов, как он пояснил «ЗБ», 
«просто решил ускорить 
это дело».

Андрей Акимов — житель 
нашего округа, много лет 
работает в сфере ЖКХ.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Восьмиклассник из Лосинки 
нокаутировал 

грабителя

Самый масштабный урок 
шахматной игры прошёл на 
прошлой неделе в Ростоки-
не в рамках Международ-
ного кубка РГСУ по шахма-
там Moscow Open-2016. По 
мнению организаторов ме-
роприятия, этот урок может 

попасть в Книгу рекордов 
Гиннесса, ведь в нём участ-
вовали более 250 шахмати-
стов, и это мировой рекорд. 
А всего в турнире приняли 
участие около 700 спорт-
сменов. 

Алексей ТУМАНОВ

Руководитель «Жилищника» на свою премию 
установил горку на Ракетном бульваре

В Ростокине установили 
шахматный рекорд

На улице Вильгельма Пика устроят китайский парк

В пруду заказника «Мед-
ведковский», который 
был благоустроен в конце 
прошлого года, развелись 
караси! Это показала про-
верка специалистов Дирек-

ции природных террито-
рий СВАО и Сокольники 
ГПБУ «Мосприрода».

— Запускать рыбу в пруд 
не планировалось, — по-
яснили «ЗБ» в ведомстве. — 

Молодь карасей выпустили 
в пруд местные рыбаки. Ока-
залось, рыба прижилась! Это 
показатель экологического 
благополучия водоёма.

Алексей ТУМАНОВ

Жители Северного Медведкова 
развели карасей в пруду заказника

Свою жизнь Илья Горбачёв 
хочет связать со спортом

Урок может теперь попасть в Книгу рекордов Гиннесса

В парке построят чайный 
домик и беседки-пагоды

Идея установить на бульваре горку принадлежит жителям района
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Первое, второе и тре-
тье места на Белорус-
ской олимпиаде по фи-
зике заняли ученики 
лицея №1568 им. Пабло 
Неруды в Южном Мед-
ведкове! Золото и сере-
бро — у десятиклассни-
ков Артёма Ищенко и 
Фёдора Матренка. Ещё 
одно серебро и бронза 
— у девятиклассников 
Савелия Сырова и Кати 
Ветровой.

Физику в лицее изу-
чают серьёзно. Кроме 
«обычной», по суббо-
там бывает ещё и че-
тыре часа «олимпиад-
ной». Вот и в Белорус-
сию ребята поехали 
обменяться опытом.

Все победители со-
бираются поступать в 
МФТИ. А Артём уже се-
годня занимается про-
ектной деятельностью 
в одной из инженер-

но-технических орга-
низаций Москвы. По-
следнее время нарав-
не со взрослыми он 
работал над проектом 
«Отопление высотных 
зданий температурно-
активированной во-
дой» и сейчас вместе 
с коллегами собира-
ется подавать патент-
ную заявку на изобре-
тение.

Мария ГУСЕВА

ЧТО, ГДЕ, КОГДА

В
оспитанник школы 
олимпийского ре-
зерва «Северный», 
чемпион мира и Ев-
ропы, неоднократ-

ный чемпион России Алек-
сандр Лесун в очередной 
раз подтвердил свой титул 
чемпиона России, завоевав 
золото на прошедшем зим-
нем турнире-2016. 

Александру 27 лет, и 11 из 
них он занимается пятибо-
рьем. Он профессиональ-
ный спортсмен, тренер по 
фехтованию.

— А в пятиборье попал, в 
общем, случайно, — расска-
зывает Александр. — Рань-
ше я занимался плаванием, 
но однажды захотелось че-
го-то нового.  

По словам Александра, 
пятиборье ему нравится 
тем, что виды дисциплин 
здесь разные. Особенно по 
душе ему пришлась шпага.

— А вот с конём понача-
лу не получалось. Только 
в 2009 году, когда меня за-
метил тренер Алексей Ха-
планов и пригласил в «Се-
верный», в Москву, я очень 
сильно подтянул эту дисци-
плину.

Сегодня Александр меч-
тает попасть на Олимпиа-
ду в Токио-2020. Свободное 
от тренировок время стара-
ется уделять жене и дочери. 
По его словам, подружить 
дочь со спортом он поста-
рается обязательно, но вот 
спортивной карьеры про-
фессионала ей не желает.

Алексей ТУМАНОВ

 

Знаменитый пятиборец Александр Лесун 
из Северного снова чемпион России

Сейчас 
Александр 
готовится 
к Олимпиаде

Бибиревские 
полицейские 

отыскали 
украденную 

старинную икону
Икона XVIII века «Из-

бранные святые» исчезла из 
квартиры жителя дома на 
Алтуфьевском шоссе, когда 
он находился в больнице. 

— Фамильная ценность 
передавалась в семье из 
поколения в поколение, 
её стоимость составляет 
300 тысяч рублей, — сооб-
щил «ЗБ» начальник уго-
ловного розыска ОМВД по 
району Бибирево Алексей 
Касаточкин.

Вместе с иконой исчез 
и жилец, который снимал 
одну из комнат в кварти-
ры. Разыскивать его поли-
ции не пришлось: он был 
уже задержан за сбыт нар-
котиков. Мужчина успел 
продать икону, но биби-
ревским оперативникам 
удалось найти её в одном 
из антикварных магази-
нов. Возбуждено уголов-
ное дело.

Алина ДЫХМАН

ФОТОФАКТ

Более 6500 студентов и 450 Татьян отпраздновали Татьянин день, 25 января, на катке ВДНХ, 
сообщает пресс-служба выставки. В главный студенческий праздник цена билета на каток 
для студентов составила всего 200 рублей, а Татьяны могли кататься бесплатно.

450 Татьян бесплатно покатались 
на катке ВДНХ в Татьянин день

Татьяне Афанасьевне Се-
лезнёвой из Ростокина ис-
полнилось 100 лет. В Мо-
скву к дочери она перееха-
ла всего около 10 лет назад, 
а до этого жила на родине 
— в Тамбовской области.

— Мама всю жизнь рабо-
тала в сельском хозяйстве, 
— рассказывает Зинаида 
Владимировна, дочь Тать-

яны Афанасьевны. — И на 
полях трудилась, и за ско-
тиной ухаживала, и зерно 
обмолачивала…

Муж Татьяны Афанась-
евны погиб в 1944 году 
на фронте. В одиночку 
она подняла двух дочек. А 
сейчас у неё уже четверо 
внуков, трое правнуков, 
а в конце декабря роди-
лась первая праправнуч-
ка. Малышку назвали Та-
тьяной. 

Татьяна Афанасьевна 
вышла на пенсию, ког-
да ей было уже под 70 
лет. Сейчас она любит 
смотреть телепередачи, 

иногда выходит по-
гулять на улицу. А 

ещё до сих пор вя-
жет родным пухо-
вые носочки. 

Юбилей ба-
бушки отмечали 
в кафе на ВДНХ. 
Поздравить Та-

тьяну Афанась-
евну пришли 
полтора де-
сятка родст-
венников. 

Марина 
ТРУБИЛИНА

И в 100 лет вязание 
не забросила

Лицеисты из Южного Медведкова взяли 
все призы Белорусской олимпиады по физике

Прокуратура прикрыла 
торговлю липовыми 

справками 
на Полярной

Проверочную закупку ли-
повой медицинской справки 
для ГИБДД провела Прокура-
тура СВАО в медицинской во-
дительской комиссии част-
ной клиники на Полярной.

— Необходимых специа-
листов в комиссии не оказа-
лось, — сообщил «ЗБ» стар-
ший помощник прокурора 
Юрий Громов. — А терапевт, 
взглянув на квитанцию об 
уплате 700 рублей, выдала го-
товую справку. 

В медцентре обнаружили 
50 уже заполненных спра-
вок с подписями и печатя-
ми врачей — ни с кем из них 
клиника не заключала тру-
довых договоров. Не имела 
она и лицензии на выдачу 
таких справок. За деятель-
ность без лицензии клини-
ка оштрафована на 40 ты-
сяч. А за подделку государст-
венных бланков возбуждено 
уголовное дело.

Анна ПЕНКИНА

Наш следующий 
вопрос:
Вы обычно 
вызываете врача 
сразу, как 
заболеете?
Голосуйте на сайте 
www.zbulvar.ru

ВАШЕ 
МНЕНИЕ

В прошлый раз мы спросили 
у читателей «ЗБ»: 
Вас устраивает температура 
горячей воды в кране?

67% — да, меня всё устраивает 
26% — нет, нужно горячее 
4% — у меня дома газовая 

колонка, и я сам 
регулирую температуру 

3% — нет, нужно холоднее 

С конным спортом у Александра Лесуна сначала не ладилось

Артём Ищенко (слева) и Фёдор Матренок взяли 
золото и серебро олимпиады

Татьяна Афанасьевна вышла на пенсию, 
когда ей было под семьдесят
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С
толичные комму-
нальщики продол-
жают бороться с 
последствиями ка-
призов погоды. 
Мощные снегопа-

ды обрушились на город сра-
зу после новогодних празд-
ников. Осадки шли день за 
днём: среднемесячная норма 
для января только за первые 
две декады была превыше-
на в 2,5 раза. Добавили про-
блем перепады температуры 
в конце прошлой недели.

Намело 
полтора метра

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин призвал ускорить 
уборку улиц Москвы от снега. 
Соответствующее поручение 
мэр дал комплексу городско-
го хозяйства, инспектируя 
уборку снега на улицах.

— Буквально за три недели 
января выпало две трети го-
довых осадков. Тем не менее 
дороги Москвы находятся в 
рабочем состоянии, обще-
ственный транспорт рабо-
тает без каких-то серьёзных 
перебоев. Тем не менее ситу-
ация продолжает оставать-
ся сложной. Поэтому и про-
фессиональным городским 
службам, и привлечённым 
организациям придётся ра-
ботать в таком же активном 
режиме, — сказал он.

Всего с начала зимнего се-
зона в Москве выпало 159 
см снега. С первого дня ян-
варского снегопада очистку 
улиц и дворов от наледи на-
чали проводить круглосуточ-
но. Днём работают более 18 
тысяч уборочных машин и 
более 90 тысяч человек, но-
чью — не намного меньше. 
В пешеходных зонах пер-
вым делом чистят подходы 
к подъездам жилых домов, 
тротуары, остановки, терри-
тории возле станций метро. 
А при очистке автодорог на-
чинают с вылетных маги-
стралей и МКАД, а затем пе-
реходят к менее крупным 
улицам.

— В нашем округе в убор-
ке снега задействовано свы-

ше 1400 единиц техники, — 
рассказал начальник управ-
ления ЖКХ и благоустрой-
ства префектуры СВАО 
Сергей Фальмонов. — Его 
сначала вывозят на площад-
ки временного складирова-
ния — их 28, — а затем от-
правляют на один из девяти 
снегоплавильных пунктов. 
Кроме того, в нашем распо-
ряжении имеются шесть мо-
бильных снеготаялок, кото-
рые тоже используем весьма 
активно. 

Всего с начала зимнего се-
зона в СВАО утилизировано 
892 кубометра снега, в том 
числе более 868 кубометров 
в январе. 

Убирают по-новому
Справляться со стихией 

быстро и эффективно удаёт-
ся благодаря принципиаль-

но новой системе организа-
ции управления ЖКХ. Рань-
ше территории обслуживали 
подрядчики, которых выби-
рали на конкурсной основе. 
Обеспечить должное каче-
ство уборки могли далеко не 
все. Теперь этим занимаются 
государственные бюджетные 

учреждения «Жилищник» — 
в каждом районе своя орга-
низация.

— До создания «Жилищни-
ка» одна организация могла 
обслуживать несколько рай-
онов. А качество работы за-
висело от требовательности 
управы: над многими подряд-
чиками приходилось, что на-
зывается, «стоять с кнутом», 
— вспоминает глава управы 
района Северное Медведко-
во Борис Трофимов. — Кроме 
того, нереально было вести 
учёт: сколько людей, сколько 
техники, все ли ресурсы за-
действованы? Этого мы точ-
но знать не могли. 

С появлением ГБУ «Жи-
лищник» вся деятельность 
коммунальщиков стала мак-
симально прозрачной. Важ-
но, что у организации есть 
своя техника: все машины и 
средства малой механизации 
взяты в лизинг. 

— На примере нашего рай-
она могу сказать: не в пример 
качественнее стали убирать 

территорию транспортно-
пересадочного узла около 
метро «Медведково», — от-
мечает Трофимов. — Раньше 
там постоянно были пробле-
мы, жители жаловались на 
гололёд и сугробы, но в этом 
сезоне приходят даже благо-
дарственные письма!

Впрочем, привлекать к 
уборке сторонние компа-
нии приходится и сейчас, но 
только в крайних случаях и 
под строгим контролем вла-
стей. Так, в Северном Медвед-
кове с началом снегопадов 
взяли в аренду пять  Кам АЗов, 
чтобы быстрее вывозить 
снег на утилизацию.

Куда жаловаться
С целью осуществления 

контроля за качеством убор-
ки территорий в городе на-
лажена четырёхуровневая 
система. Линейные отде-
лы префектур и инспекто-
ры ОАТИ отслеживают си-
туацию с помощью видео-
камер и объезжая террито-
рии. За техникой следят в 
едином ситуационном цен-
тре ГБУ «Автомобильные до-
роги»: каждая уборочная ма-
шина оснащена системой 

 ГЛОНАСС, и в режиме реаль-
ного времени можно видеть, 
работает она или простаива-
ет. Наконец, не менее важная 
«ступень» в этой системе — 
сами москвичи. 

— Любой житель может 
лично контролировать, как в 
его районе чистят снег. Уби-
рают плохо? Жалуйтесь, си-
туацию исправим, — говорит 
Фальмонов. 

Самое простое — обра-
титься в свою диспетчер-
скую. Также можно обра-
титься в управу на горячую 
линию ОАТИ: тел. (499) 264-
9681, и на горячую линию по 
вопросам ЖКХ в СВАО: тел. 
(495) 620-2823.

И конечно, жалобы на не-
радивых коммунальщиков 
по-прежнему принимают-
ся на портале «Наш город» 
www.gorod.mos.ru и на 
официальном портале мэра и 
Правительства Москвы www.
mos.ru в разделе «Городской 
советник». Сюда можно со-
общить о неубранном дво-
ре, о скользких тротуарах, о 
сосульках, о заваленных сне-
гом парковках и остановках. 
Срок рассмотрения обраще-
ния — восемь дней.

Ольга ГЕНЕРАЛОВА

ГОРОД

Ситуацию отслеживают онлайн 
с помощью камер наблюдения

В Нью-Йорке  
Уборку улиц организуют муни-

ципальные власти. Тротуары в зоне 
коттеджной застройки перед до-
мом должны чистить жильцы. Каж-
дый сам за себя: все чистят строго 
от границы до границы участка, ни 
сантиметром больше. Больше всего 
не везёт тем, у кого угловые участки: 
им надо чистить две стороны.

За очистку городских улиц тоже 

отвечают собственники. Те жители, 
которые в течение 24 часов не удо-
сужились очистить от снега приле-
гающую к дому территорию, полу-
чают штрафы.

В Хельсинки 
Ответственность за уборку снега 

распределяется между домоуправ-
лениями и городской властью. До-
моуправления нанимают работни-

ков, которые чистят крыши, убира-
ют снег во дворах, а также вывозят 
его. Задача городской мэрии — 
уборка снега на улицах. 

В первую очередь снег убирают 
на главных улицах и на дорогах, по 
которым чаще всего ходит общест-
венный транспорт. Снег вывозят в 
течение двух-трёх дней. Затем уби-
рают улицы в жилых кварталах. От-
ветственность за уборку улиц раз-
делена между городом и владель-

цами участков. Вне центра города 
быстрее всего чистят дороги, вело-
дорожки и пешеходные дорожки.

В Стокгольме 
По мнению жителей, коммуналь-

ные службы города неоперативно 
реагируют на начало снегопадов. 
При очистке улиц оставляют суг-
робы вдоль дорог, собранный снег 
утилизируют медленно. Лёд посы-

пают гранитной крошкой либо по-
ливают смесью кипятка и щебён-
ки. Возле подъездов домов муници-
палитет ставит контейнеры с гра-
нитной крошкой и лопатами для 
того, чтобы жители сами посыпали 
скользкие места.

В Стокгольме владельцы домов 
ответственны за уборку сосулек. 
Для наблюдения за состоянием 
крыш даже привлекают полицей-
ских. 

Как убирают снег в крупных городах мира

То снег, то гололёд
Коммунальным службам города есть чем ответить на капризы погоды

За три недели в Москве выпало 
две трети годовой нормы осадков
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В 
городе внедряется 
новая модель управ-
ления перевозчика-
ми. Три маршрута 
коммерческих пере-
возчиков уже рабо-

тают по новой схеме в СЗАО, а 
к лету к ним добавятся ещё 208 
маршрутов по всему городу, в 
том числе 29 — в нашем округе.

Удобнее и дешевле
Самое главное новшество: 

в маршрутках нового образ-
ца, независимо от размера ма-
шин и от того, какая органи-
зация будет выпускать их на 
линию, смонтируют обычные 
валидаторы — такие же, как в 
автобусах ГУП «Мосгортранс». 
Это значит, что и проездные 
документы в них будут дейст-
вовать те же: например, кар-
та «Тройка» или соцкарта для 
льготников. Провалидировать 
билет — это, конечно, удоб-
нее, чем передавать водите-
лю деньги во время движения. 
Во многих случаях пассажи-
ру удастся ещё и существенно 
сэкономить, как при исполь-
зовании тарифа «90 минут» в 
случае пересадки с метро на 
маршрутку. А все тарифы на 
новых маршрутках тоже ста-
нут общими с городскими ав-
тобусами. Главное же — пен-

сионерам больше не придёт-
ся доказывать водителю своё 
право на льготу, что нередко 
бывает сейчас.

Что ещё изменится
Новые маршрутки больше 

не будут останавливаться где 
попало по желанию пасса-
жиров и водителей: высадка-
посадка будет происходить 

только на оборудованных 
остановках. За выполнением 
этого требования проследят 
сотрудники ГКУ «Организа-
тор перевозок». Делается это 
ради безопасности самих 
пассажиров: сегодня некото-
рые водители маршруток го-
товы их высаживать прямо 
на проезжей части.

Все новые маршрутки и ав-
тобусы будут синего цвета. И 

все они будут оборудованы 
системами видеонаблюдения, 
климат-контроля, голосово-
го оповещения пассажиров и 
таб ло с бегущей строкой.

Где будут ходить 
новые маршрутки

В префектуре СВАО предо-
ставили информацию о мар-
шрутах, которые скоро за-
работают в нашем округе по 
новой схеме (см. табл.).

У некоторых маршрутов по-
меняется номер, чтобы исклю-
чить дублирование номеров 

при объединении маршрутов 
всех перевозчиков в единый 
реестр. Почти половину — 14 
из 29 маршрутов — обслужива-
ет сегодня ГУП «Мосгортранс» 
— это те маршруты, прежние 
номера которых не содержат 
буквы «м» (см. табл.).

Зачем меняют перевозчика? 
Предполагается, что это по-
зволит настроить единую си-
стему общественного тран-
спорта в городе более гиб-
ко, в результате чего выиграть 
должны пассажиры, особен-
но на малозагруженных мар-
шрутах. Пример: на маршруте 
№172 работают сегодня все-
го четыре больших автобуса. 
Естественно, интервалы полу-

чаются большими. Выделять 
больше машин тоже не имеет 
смысла: в непиковое время ав-
тобусы и так ходят почти пу-
стыми. Но вскоре вместо че-
тырёх больших автобусов на 
этот маршрут должны выйти 
14 машин средней вместимо-
сти (то есть рассчитанных не 
менее чем на 40 человек) ком-
мерческого перевозчика. Ин-
тервалы движения должны со-
кратиться.

Такой же подход применят 
на маршруте №195: вместо 
пяти больших машин пустят 
10 средней вместимости. Но 
на других маршрутах вме-
стимость машин, наоборот, 
будет увеличена. Это связа-
но чаще всего с объединени-
ем нескольких дублирующих 
друг друга маршрутов в один.

В новом формате 211 мар-
шрутов в Москве должны за-
работать к концу лета. Неко-
торые перевозчики называют 
и более ранние сроки. Напри-
мер, группа «Автолайн», кото-
рая будет обслуживать 138 из 
этих маршрутов, сообщает, 
что всё начнётся уже в мае.

Как сообщили в ГКУ «Орга-
низатор перевозок», маршрут-
ки старого образца постепен-
но исчезнут с наших улиц к 
концу следующего года.

Василий ИВАНОВ

На маршрутке — по карте «Тройка»
Автобусы и маршрутные такси объединяют в единую систему

В каждой машине 
установят валидатор

Около 3,1 тысячи га терри-
тории вдоль Малого кольца 
железной дороги (МКЖД) бу-
дет благоустроено в 2016 году, 
сообщил зам. мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Пётр Бирюков. 

— Мы приведём всё в по-
рядок, включая фасады, ос-
вещение, пешеходную и тро-
пиночную сеть, — сказал он.

А мэр Москвы Сергей Со-

бянин дал поручение при-
ступить к работам по благо-
устройству в ближайшее 
время. 

— Мы планируем в этом 
году запустить пассажир-
ское сообщение, — напом-
нил он. — Но в первую оче-
редь будут обустроены подъ-
езды и пешеходные дорож-
ки, ведущие к станциям и 
транспортно-пересадочным 
узлам МКЖД.

Территорию вдоль МКЖД 
благоустроят в этом году

Номер 
маршрута

старый новый
759м 559
53м 353
98м 714к
172 172

483м 483
728м 428
609м 309
96м 496
46м 346
61м 561
675м 375
278м 378
379м 379
280м 380
244 244

Номер 
маршрута

старый новый
195 195

258м 76к
771 771
56 56
644 644
714 714
290 290
19 19
259 259
815 815
601 601
618 618
606 606

144м 544

Как изменятся 
номера маршрутов:

Получить субсидию горо-
да на установку шлагбаума 
на придомовой территории 
могут жители дворов, попа-
дающих в зону платной пар-
ковки. Это позволит защи-
тить двор от транзитных ма-
шин и посторонних, желаю-
щих припарковаться.

В Останкинском районе 

муниципальные депутаты 
согласовали размещение 22 
заграждающих устройств.

— В каждом случае на ме-
сто предполагаемой уста-
новки шлагбаума выезжают 
депутаты и представители 
управы, — говорит зам. гла-
вы администрации муници-
пального округа Останкин-
ский Виктор Гавага. — Важ-
но, чтобы во двор могла за-
езжать спецтехника: скорая 

помощь, пожарные маши-
ны. Скажем, на ул. Годови-
кова, 7, жители решили от-
городить шлагбаумом не-
большой закуток для своих 
машин, но транспорт спец-
служб должен попадать во 
двор свободно.

Проще всего согласовать 
шлагбаум в несквозном дво-
ре, а вот внутриквартальный 
проезд не может быть пол-
ностью перекрыт.

По словам Виктора Гава-
ги, появились в районе и 
первые желающие офор-
мить городскую субсидию 
на установку шлагбаумов по 
согласованным с депутата-
ми адресам. Не так давно до-
кументы на получение суб-
сидии подали жители дома 
3 на улице Бочкова и дома 
11 на улице Академика Ко-
ролёва.

Мария ГУСЕВА 

ПАРКОВКИ

Жители дворов в зоне платной парковки начали 
оформлять субсидии для установки шлагбаумов

Узнать маршрутные такси нового образца можно по синему цвету
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Н
а расширенном 
заседании кол-
легии префекту-
ры принята Про-
грамма комплекс-
ного развития 

СВАО на 2016 год. 
— Наш округ меняется, 

и меняется в положитель-
ную сторону, — отметил 
префект Валерий Виног-
радов . — Программа со-
циально-экономического 
развития на 2016 год при-
нимается и будет реализо-
вываться в непростых эко-
номических условиях, это 
накладывает на нас опре-
делённые обязательства, — 
подчеркнул он. 

С докладом об итогах 
2015 года и о программе 
развития на 2016-й высту-
пил заместитель префекта 
Александр Визаулин. О реа-
лизации программы строи-
тельства рассказал замести-
тель префекта Евгений Ка-
данцев. 

Отремонтируют 
102 дома

Объёмы и темпы работ в 
этом году не сократятся не-
смотря на непростую эконо-
мическую ситуацию.

— В соответствии с Регио-
нальной программой капи-
тального ремонта, в 2015-
2016 годах должны быть от-
ремонтированы 102 жилых 
дома, а также заменены 336 
лифтов в 167 жилых домах, 
— сообщил Александр Виза-
улин. — В прошлом году ра-
боты по замене магистралей 
холодного и горячего водо-
снабжения, канализации, а 
также электрооборудова-

ния проведены по 18 адре-
сам, заменены 247 лифтов. В 
нынешнем году работы про-
должатся. 

Приведут 
в порядок 
более 1200 дворов 

Во всех 17 районах СВАО 
завершено создание госу-
дарственных бюджетных 
учреждений (ГБУ) «Жилищ-
ник». Они обслуживают и 
ремонтируют жилые дома, 
убирают и благоустраивают 
дворовые территории и ули-
цы районов без подрядчи-
ков, своими силами. Сейчас 
на балансе районных «Жи-
лищников» 741 единица тех-
ники, в штате около 8 тысяч 
сотрудников. В нынешнем 
году они благоустроят более 
1200 дворов, их них 171 объ-
ект — комплексно.

— В условиях сложившей-
ся экономической ситуации 
очень важно сохранить то, 
что было сделано в предыду-
щие годы, — подчеркнул Ви-
заулин. 

Парков по месту 
жительства станет 
больше 

Народные парки приобре-
ли новое название — парки 
по месту жительства. В 2016 
году их планируется обу-
строить в районах Отрад-
ное, Свиблово, Бабушкин-
ский, Лианозово и Ростоки-
но. Общая площадь благо-
устройства — 13 га. 

Разработана проектно-
сметная документация на 
благоустройство четырёх 
озеленённых территорий, в 

том числе на проект наруж-
ного освещения яблонево-
го сада в Бутырском райо-
не. В этом же году намече-
но благоустроить террито-
рии у пруда в планируемом 
к созданию ландшафтном 
заказнике «Лианозовский», 
участок, прилегающий к 

пойме реки Ички, меж-
ду Джамгаровским прудом 
и МКАД, а также отремон-
тировать дорожно-тропи-
ночную сеть в будущих за-
казниках «Алтуфьевский», 
«Медведковский» и «Лиано-
зовский». 

В прошлом году в рамках 
акции «Миллион деревьев» в 
СВАО были высажены около 
900 деревьев и 21 тысяча ку-
старников. Весной высадка 
зелёных насаждений продол-
жится, адреса выбираются с 
учётом пожеланий жителей, 
после обсуждения на портале 
«Активный гражданин».

Построят 
детские сады 
и подстанцию 
скорой

В прошлом году в СВАО 
было введено 65 объектов 
капитального строитель-
ства, в том числе 19 жилых 
домов, школа на 650 мест 
в районе Северный, дет-
ский сад на 125 мест на Яс-
ном проезде, новый учеб-
ный корпус ВГИКа на ули-
це Сергея Эйзенштейна, 
Центр информационных 
технологий и легкоатле-

ОКРУГ

В 167 жилых 
домах 
установят 
новые лифты

Физкультурно-оздорови-
тельный комплекс с бассей-
ном и тренажёрным залом 
появится в районе Марьина 
роща на 1-м Стрелецком пр., 
14/2. Об этом сообщил пре-
фект СВАО Валерий Виног-
радов на встрече с жителя-
ми района, которая прошла 
в школе №1414 на улице Со-
ветской Армии.

— Мы много лет боро-
лись за то, чтобы в Марьиной 
роще появился отдельно сто-

ящий, полноценный ФОК. 
Решение наконец-то приня-
то, нашёлся инвестор, и даже 
есть проектное решение, — 
сказал префект. 

Представители компании-
инвестора пообещали, что 
к строительству ФОКа при-
ступят уже в этом году. Это 
значит, что начать посещать 
бассейн жители смогут уже в 
начале следующего года. 

Задали жители вопрос и о 
судьбе пятиэтажных домов. 

Как сообщил заместитель 
префекта по строительству 
Евгений Каданцев, снос трёх 
пятиэтажек сносимых серий 
на ул. Шереметьевской, 31, 
корп. 1, 2, и на ул. Анненской, 
6, начнётся уже в этом году. 
Их жильцов переселят в но-
вые дома на Отрадном пр., 2, 
Огородном пр., 19, и ул. Сель-
скохозяйственной, 18. Дома 
построены и готовы к засе-
лению.

Также на встрече был 

поднят вопрос о платных 
парковках. Глава округа 
предложил создать в рай-
оне общественный совет, 
члены которого будут обсу-
ждать и решать все вопро-
сы, касающиеся организа-
ции платных парковок в 
районе. 

— У нас есть положитель-
ный опыт соседних районов. 
Такой совет имеется в Алек-
сеевском: там создана обще-
ственная группа из жителей 

и депутатов района, кото-
рая предметно, шаг за шагом 
рассматривает все вопро-
сы транспорта, и не только. 
Если вдруг какие-то пробле-
мы нельзя решить на уров-
не района, то их решают на 
уровне префектуры и города, 
— сказал префект. 

Он напомнил жителям, что 
в зоне платной парковки есть 
возможность организовать 
парковочные места только 
для резидентов. 

— Есть знак «Парков-
ка только для резидентов», 
устанавливать такие зна-
ки будем по решению и на-
стоянию самих жителей и 
после детального обсужде-
ния, — подчеркнул Виног-
радов. 

Встреча префекта с жите-
лями продолжалась около 
полутора часов. За это время 
в президиум поступило бо-
лее 70 вопросов. 

Мария ГУСЕВА

На 1-м Стрелецком проезде построят спортивный комплекс
Префект СВАО ответил на вопросы жителей Марьиной рощи

Утверждена Программа 
комплексного развития СВАО 

на 2016 год

На Ясном проезде ввели в строй детский сад на 125 мест
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тический манеж МГСУ на 
Ярославском шоссе, четы-
ре гаража на 741 машино-
место.

— В нынешнем году в со-
ответствии с Адресно-ин-
вестиционной программой 
планируется построить пять 
детских садов на 1070 мест, 
один из них — на Новосу-
щёвской ул., 37, — за счёт 
средств инвестора, — сооб-
щил заместитель префекта 
Евгений Каданцев. — Плани-
руется построить 20 жилых 
домов: 12 — за счёт город-
ского бюджета и 8 — за счёт 
инвесторов. 

Намечено также начало 
реставрационных работ в 
музее-усадьбе «Останкино» 
и в павильоне «Космос» на 
ВДНХ, открытие Фондовой 
оранжереи Главного бота-
нического сада и футболь-
ного поля с искусственным 
покрытием в Северном Мед-
ведкове. Должны ввести в 
строй подстанцию скорой 
помощи в Северном, при-
стройку на 320 посещений к 
поликлинике на ул. Касатки-
на, 9, два гаража на 820 мест 
в районах Северный и Биби-
рево.

Откроют 
три станции метро 

Декабрь 2016 года — срок 
завершения строительства 
продолжения Люблинско-

Дмитровской линии метро 
от станции «Марьина Роща». 

Общая протяжённость 
нового участка — 8,6 кило-
метра. Будут введены стан-
ции «Бутырская» и «Фонви-
зинская», а также выход с 
новой станции «Окружная» 
(у одноимённой платформы 
железной дороги Савёлов-
ского направления).

Дороги 
реконструируют

Запланирован ввод в экс-
плуатацию Ростокинской 
улицы, её реконструкция 
уже закончилась. Также в 
этом году должны сдать под-
земный переход в районе 
платформы Лианозово, три 
внеуличных перехода через 
Дмитровское шоссе, дороги 
в микрорайоне 51-52 Мар-
фина, участок проектируе-
мого проезда с въездом-вы-
ездом на Староватутинский 
пр., вл. 2.

Продолжится разработ-
ка проектов участка Северо-
Восточной хорды от Яро-

славского до Дмитровского 
шоссе, эстакады, соединяю-
щей улицу Академика Коро-
лёва с улицей Фонвизина, 
участка Алтуфьевского шос-
се с путепроводом через же-
лезнодорожные пути Савё-
ловского направления и пу-
тепровода, соединяющего 
улицу Менжинского с ули-
цей Дудинкой. 

На очереди реконструк-
ция Сельскохозяйственной 
улицы.

 

Введут новый 
автобусный 
маршрут

В прошлом году в СВАО 
пустили два новых автобу-
са — №С6 по Каргопольской 
улице и №239 по Мурман-
скому проезду. Это было сде-
лано для того, чтобы жите-
лям Отрадного и Останкина 
было удобнее добираться до 
центров «Мои документы» в 
своих районах. Сейчас пре-
фектура вместе со столич-
ным Департаментом тран-
спорта прорабатывает во-
прос об организации бес-
пересадочного маршрута 
для жителей Бабушкинского 
района: от центра гос услуг 
на ул. Лётчика Бабушкина, 
1, корп. 1, до поликлиники 
№218 на Чукотском пр., 8.

75-летие 
Моcковской битвы 
отметим достойно 

В этом году отмечается 
знаменательная дата — 75 
лет с начала контрнаступле-
ния советских войск про-
тив немецко-фашистских 
захватчиков в Битве под Мо-
сквой. 

Этому событию будет по-
священо около 100 меро-
приятий: открытие мемо-
риала «Памяти погибших», 
закладка аллеи каштанов в 
сквере им. 50-летия ВЛКСМ 
в Северном Медведкове и 
парка-сада — предположи-
тельно на Певческом поле в 
Южном Медведкове. Также 
пройдут фестивали самоде-
ятельности, автопробег по 
местам боевой славы, встре-
чи ветеранов со школьника-
ми, уроки мужества.

Марина МАКЕЕВА

Житель Северного Мед-
ведкова Владимир Мемно-
нов уже 10 лет возглавля-
ет Мытищинское отделение 
общественной организации 
ветеранов войны в Афганис-
тане «Боевое братство». А в 
2014 году афганец, танкист, 

стал и общественным совет-
ником. 

— Мы — связующее звено 
между жителями и органа-
ми власти, — говорит Влади-
мир Всеволодович. — Жите-
лей информируем о том, что 
происходит в городе и рай-
оне.

В минувшем году Владими-
ру Мемнонову приходилось 
часто отвечать на вопросы о 

капитальном ремонте. Про-
вёл опрос среди жителей о 
том, какой способ накопле-
ния средств они предпочи-
тают. Большинство выска-
залось за накопление через 
Фонд капремонта г. Москвы.

— Часто задают и бытовые 
вопросы, — говорит Владимир. 
— Куда обращаться за решени-
ем той или иной проблемы… 
Спрашивают даже в лифте!

Заниматься общественной 
работой Владимиру Всеволо-
довичу помогает жена Тать-
яна Ивановна, учитель мате-
матики. Когда в Москве про-
ходила акция «Миллион де-
ревьев», Мемноновы вышли 
всей семьёй, с сыном Михаи-
лом и внучкой Алёной, и вме-
сте с соседями высадили во 
дворе клёны. 

Мария АНИСИМОВА

«Жители могут обращаться ко мне 
даже в лифте!»

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
СОВЕТНИК

Реконструкция 
Ростокинской 
улицы уже 
завершена

Новая школа в районе Северный

Владимир Мемнонов давно занимается 
общественной деятельностью
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У меня нет 
водосчётчиков. 
Раньше мне начи-

сляли по общедомовому 
счётчику, потом по двой-
ному нормативу, а теперь 
говорят, что введут трой-
ной норматив. Это так?

Евгений Владимирович, 
Алексеевский район

Ситуация с начислениями 
за воду жителям, не устано-
вившим водосчётчики, меня-
ется почти каждый год. Как 
сообщили в ГБУ «Жилищ-
ник района Алексеевский», 
по Федеральному закону от 
23.11.2009 г. №261-ФЗ жите-
ли должны были установить 
в квартирах водосчётчи-
ки ещё до 1 июля 2012 года. 
«Нарушителям» расход воды 
продолжали рассчитывать 
по общедомовому «водоме-
ру» — по количеству заре-
гистрированных в квартире 
жителей. В результате мно-
гие жители, не желающие 
устанавливать водосчётчи-
ки, начали получать внуши-
тельные счета. И для опти-
мизации расчётов за воду в 
2014 году было решено, что 
расход воды на одного че-
ловека, в квартире которого 

нет водосчётчика, не может 
превышать двух нормативов 
(постановление Правитель-
ства Москвы от 25.02.2014 г. 
№75-ПП). 

Сегодня в Москве действу-
ют следующие нормативы: 
на холодную воду — 6,94 ку-
бометра, на горячую воду — 
4,74 кубометра, на водоот-
ведение — 11,68 кубометра 
(постановление Правитель-

ства Москвы от 28.07.1998 г. 
№566-ПП). Таким образом, 
если, по данным общедомо-
вого счётчика, расход холод-
ной воды на одного жителя 
квартиры без прибора учёта 
превысит 14 кубометров, то 
ему выставят счёт на 14 кубо-
метров (норматив 6,94, ум-
ноженный на два). 

Вместе с тем изменилось 
и федеральное законода-
тельство. По постановле-
нию Правительства РФ от 
17.12.2014 г. №1380 введены 
повышающие коэффициен-
ты, применяемые к нормати-
вам потреб ления воды при 

расчёте с жителями, не уста-
новившими в квартире во-
досчётчики: с 1 января по 
30 июня 2016 года — 1,4; с 
1 июля по 31 декабря 2016 
года —1,5. 

Возможное ужесточение 
наказания для жителей, не 
установивших водосчётчик 
(увеличение норматива в 
три-пять раз), в Правитель-
стве РФ решили отложить на 
2017 год.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

 ГБУ «Жилищник района 
Алексеевский»: просп. Мира, 
108, тел. (495) 682-4594

Как будут начислять плату за воду 
в квартирах без водосчётчиков?

Ужесточение 
наказания 
пока отложили

Уже два месяца 
рядом с парком 
на 1-й Напруд-

ной из земли идёт пар, 
его столб достигает 9-го 
этажа. Что это? 

Александр Иванович,
Лосиноостровский район

— Столб до 9-го этажа 
— это, конечно, преувели-
чение. Но о проблеме мы 
знаем, — сообщил «ЗБ» на-
чальник отдела ЖКХ и бла-
гоустройства управы Ло-
синоостровского района 
Пётр Манякин.

По его словам, пар обра-
зуется из-за того, что талая 
вода попадает в канал те-
пловой сети, изоляция ко-
торой нарушена на участ-
ке длиной около 2 км. 

— Сейчас ОАО «МОЭК» 
поэтапно его ремонтирует. 
К скверу на 1-й Напрудной 
улице специалисты компа-
нии должны выйти как раз 
к концу января. В МОЭК 
нам сообщили, что ремонт 
теплосети должен завер-
шиться в течение двух не-
дель, — отметил Манякин.

Ольга КАЛИНКИНА

Почему на 1-й Напрудной 
пар столбом?

Вот уже месяц 
закрыт магазин 
«Пятёрочка» 

на Студёном пр., 18. Что 
происходит?

Екатерина Васильевна,
район Северное Медведково

Как пояснила «ЗБ» кон-
сультант отдела по вопро-
сам торговли и услуг управы 
района Северное Медведко-
во Екатерина Минеева, ма-
газин действительно закрыт 
уже около месяца. Но это не 
навсегда.

— В помещении сейчас 
ведутся работы по установ-
ке нового противопожар-
ного оборудования. Сис-
тема устарела и не отвеча-
ла требованиям пожарной 
безопасности. 

По окончании работ ма-
газин снова откроется.

Анна БОЙЦОВА

 «Пятёрочку» 
на Студёном 

откроют после 
ремонта

(495) 681-4227, 
(495) 681-3328, 

(495) 681-1405, доб. 156 
POCHTA@ZBULVAR.RU

Есть вопросы? 
Звоните, пишите! 

БУДЕМ 
РАЗБИРАТЬСЯ!

ре
кл

ам
а 

01
61

ре
кл

ам
а 

12
41

Моя семья уже 
35 лет мучается 
из-за постоянно-

го шума в соседней квар-
тире. Там регулярно выпи-
вают, музыка и крики 
до утра. Что нам делать?

Виктор Семёнович,
район Отрадное

Отвечают юристы право-
вого центра «Вектор»:

— В соответствии с п. 2 
ст. 1 Жилищного кодекса 
РФ жильцы при осущест-
влении своих жилищных 
прав не должны нарушать 
права, свободы и законные 
интересы других граждан, в 
том числе соседей.

Федеральный закон о ти-
шине ограничивает допу-
стимый уровень шума до 
40 дБ с 7 часов утра до 11 
часов вечера, в ночное же 
время этот показатель сни-
жается до 30 дБ.

Стоит уточнить, являет-

ся ли квартира, в которой 
проживают соседи, их соб-
ственностью, или же она 
муниципальная. Если му-
ниципальная, следует об-
ращаться с жалобами в Де-
партамент жилищной по-
литики г. Москвы: он имеет 
право расторгнуть с ними 
договор. Если же кварти-
ра находится в собствен-
ности или сдаётся внаём, 
стоит вызвать эксперта для 
измерения уровня шума, 
а также найти свидетелей 
и обратиться с жалобой в 
правоохранительные ор-
ганы. Данное деяние от-
носится к административ-
ным правонарушениям, и 
участковый обязан соста-
вить протокол об админи-
стративном правонаруше-
нии. Также вы сами можете 
обратиться в суд и в судеб-
ном порядке взыскать с со-
седей компенсацию за мо-
ральный вред.

Как приструнить 
соседей-дебоширов?

Сейчас москвичу не могут 
выставить счёт выше чем на два 

норматива расхода воды

Энергетики пообещали устранить проблему за две недели
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Д
епартамент здра-
в о о х р а н е н и я 
принял все не-
обходимые меры 
для снижения 
уровня заболе-

ваемости гриппом и ОРВИ. 
Cитуация в Москве с грип-
пом спокойная и управляе-
мая. Об этом сообщил глава 
столичного Департамента 
здравоохранения Алексей 
Хрипун.

Скорую вызывают 
чаще 

Как сообщил Алексей 
Хрипун, в городе сделан 
запас противовирусных 
препаратов и масок, реа-
нимации городских меду-
чреждений оснастили для 
самых тяжёлых больных. 
Также была предусмотрена 
возможность увеличить ко-
личество постоянно рабо-
тающих бригад скорой по-
мощи.

Сегодня скорая получает 
вызовов на 30% больше по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 

— Такую интенсивность 
работы скорой мы связы-
ваем с тем, что москвичи 
услышали наш призыв не 
заниматься самолечени-
ем. Приём препаратов дол-
жен осуществляться под 
контро лем врача. Не каж-
дый чих означает заболе-
вание гриппом. Это может 
быть простуда, но её тоже 
нужно лечить правильно, — 
отметил Хрипун.

Также увеличено время, 
в течение которого можно 
вызвать врача на дом. Те-
перь это можно сделать до 
21.00, то есть специалист 
может приехать к больному 
до 23.00. 

Эпидпорог 
превышен 
на 29,5% 

Как сообщила «ЗБ» глав-
ный государственный сани-
тарный врач по СВАО Елена 
Городиская, в минувшую не-
делю в округе зарегистри-
ровано чуть больше 10 тыс. 
заболевших ОРВИ и грип-
пом. При этом лишь у 0,03% 
людей диагноз «грипп» под-
тверждается лабораторны-
ми анализами. 

В целом в округе эпиде-
мический порог превышен 
на 29,5%. Особенно подвер-
жены вирусным инфекци-
ям дети. Так, у малышей до 
двух лет уровень порога за-
болеваемости превышен на 
26%, у детей от трёх до ше-
сти лет — на 10%, у детей от 
7 до 14 лет — на 28%. 

В трёх классах школы 
№1096 в Ярославском рай-
оне введён семидневный 
карантин: здесь заболели и 
не пришли на уроки более 
30% ребят. Подобная карти-
на и в школе №763 в Лоси-
ноостровском районе. Что-
бы уменьшить число кон-
тактов, руководству школ 
рекомендовано проводить 
занятия в одном классе. Так, 
ученики не будут перехо-
дить из кабинета в кабинет. 

Для больных 
с температурой — 
отдельный 
кабинет

Г л а в н ы й  с п е ц и а -
лист-эпидемиолог СВАО 
Елена Белова добавила, 
что в поликлиниках для 
больных с температурой 
предусмотрены отдельных 
вход и кабинет для приёма. 
Информация об этом раз-
мещена при входе. 

— Приём пациентов ме-
дицинские работники обя-
заны вести в масках. Мы 
призываем и население 
пользоваться масками. Но 
надо помнить, что защитой 
от вирусов она может слу-
жить только два-три часа. 
Затем нужно надеть новую 
маску, — говорит Елена Бе-
лова. 

Кроме того, в лечебных 
учреждениях введена до-
полнительная обработ-
ка кабинетов и коридоров 
кварцевыми облучателями. 
Помещения дезинфициру-
ют не только в начале и кон-
це смены, но и в течение ра-
бочего дня в зависимости от 
количества пациентов.

Впрочем, без особой не-
обходимости обществен-
ные места лучше не посе-
щать. При первых призна-
ках плохого самочувствия 
лучше вызвать доктора на 
дом. Тем более что на время 
эпидемии введены допол-
нительные бригады вра-
чей. По словам Елены Бело-
вой, острый период забо-
левания может длиться ещё 
недели три. 

Ирина КОЛПАКОВА,
Ольга КАЛИНКИНА

ЗДОРОВЬЕ

Скорую усилили 
новыми бригадами

Маска 
защищает 
от вируса 
только 
в течение 
двух-трёх часов

Город подготовился к приходу гриппа
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Интернет-магазин 
рекламных объявлений в газету
«ЗВЁЗДНЫЙ БУЛЬВАР» 

shop.zbulvar.ru
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 Почему часто гово-
рят, что собакам 
нельзя давать 

кости? Моей собаке уже 
10 лет, всегда кости ей дава-
ли, и никаких проблем не 
было. Как объясняют это 
специалисты?

Максим Тимофеев, 
район Лианозово

— Собакам действительно 
нельзя давать никакие кости — 
ни куриные, ни говяжьи, ни ры-
бьи. Ни сырые, ни термически 
обработанные, — говорит вете-
ринарный врач Бабушкинской 
ветлечебницы Александр Кац. — 
Рано или поздно это закончит-
ся трагедией: кость может трав-
мировать ротовую полость, пи-
щевод, привести к перфорации 
кишечника и даже к непрохо-
димости желудочно-кишечного 
тракта. В нашу клинику каждую 
неделю с этой проблемой при-
водят по две-три собаки. И если 
кость застряла в кишечнике, 
приходится делать операцию.

Так, недавно в клинику при-
везли 17-летнюю дворнягу по 
кличке Боцман. Пёс начал каш-
лять, отказывался от еды и пи-
тья, у него опухла шея. Врачи 
выяснили, что в глотке Боцмана 
застряла куриная косточка, ко-
торой он поужинал три дня на-
зад. Под наркозом кость удали-
ли, поставили капельницу. Всё 
обошлось. Но если бы хозяева 
привели своего питомца к вете-
ринару позже, всё могло бы за-
кончиться печально.

— Правда, сегодня эта про-
блема уходит, — отмечает Алек-
сандр Кац. — Всё больше хозя-
ев кормят животных готовы-
ми кормами и костей не дают в 
принципе. Побаловать или по-
ощрить питомца можно специ-
альным лакомством, сделанным 
из хрящей в виде косточки, — та-
кая продукция есть в любом зоо-
магазине. Они безопасны для 
здоровья животного и даже по-
лезны: это хорошее средство для 
профилактики зубного камня.

Марина ТРУБИЛИНА

Почему собаке 
нельзя давать 

кости?

ВОПРОС — ОТВЕТ

Врачи теперь ходят 
на вызовы до 23.00
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З
а два зимних ме-
сяца полицейские 
округа семь раз 
изымали на улицах 
СВАО амфетамин. 
Этот синтетиче-

ский наркотик ловит в свои 
сети всё больше молодых 
людей. Его называют «поро-
хом», «скоростью» и «спи-
дом»: стоит принять поро-
шок — и ощущаешь неверо-
ятный прилив сил. Больше не 
хочется ни есть, ни спать…

Популярен, потому 
что дёшев

На Ярославском шоссе 
мимо гибэдэдэшников прос-
вистел «Мерседес». Машину 
удалось заблокировать толь-
ко на МКАД. За рулём 38-лет-
ний холостяк с расширенны-
ми зрачками. В салоне авто 
обнаружили арбалет, травма-
тический пистолет и 4 грам-
ма порошка. 

На проспекте Мира задер-
жали третьекурсницу. Мо-
лодая, красивая, а в сумочке 
78 граммов амфетамина.

Вот молодой выпускник 
РХТУ им. Менделеева. Он те-
перь проведёт в колонии 
строгого режима шесть лет. В 
своём гараже он устроил це-
лую лабораторию по произ-
водству «пороха»… 

— Амфетамин становится всё 
более популярным среди мо-
лодёжи из-за дешевизны и до-
ступности, — говорит началь-
ник 2-й оперативно-разыскной 
части УВД по СВАО Александр 
Дзех. — Производят его кустар-
ным способом, чаще всего в га-
ражах и сараях, причём не толь-
ко дипломированные химики, 
но даже «самородки».

Невероятный 
прилив сил

— Как я подсел на амфе-
тамин? Дурак потому что, — 
грустно усмехается 25-лет-
ний Владимир К. 

Он работал инженером 
в строительной компании, 
когда в ночном клубе позна-
комился с красавицей Катей 
из Краснодара. Через скру-
ченную купюру она вдыхала 
белый порошок.

Близким Владимира его 
новая знакомая не понра-
вилась. Его окружением ста-
ли друзья Кати, и начались 
сплошные праздники, алко-
голь и наркотики. А сам Вла-

димир научился добывать 
амфетамин.

— Прилив сил: не спишь, 
не пьянеешь, не ешь, без 
умолку болтаешь, без устали 
танцуешь. Но после этого я 
ходил сонный неделю, вечно 
сопливый, с красным носом. 
Хотел завязать, но пришлось 
бы расстаться с Катей.

Сейчас у Владимира услов-
ный срок за хранение нарко-
тиков, он состоит на учёте в 

наркодиспансере. С работы 
его выгнали. А Катя перееха-
ла жить к другому.

Сделано в гараже
Дмитрий С. с улицы Декаб-

ристов подавал надежды как 
спортсмен. Не заладилось. 
Учёба на юрфаке тоже не 
пошла, и на 2-м курсе Дмит-
рия отчислили. 

— Я мыкался, работая то 
продавцом, то барменом, то 
асфальт клал. Безнадёга ка-
кая-то. И вот однажды кто-то 
принёс «порох». Через месяц 
я уже знал всех производи-

телей и у кого можно купить 
дешевле. А вскоре и меня на-
учили «варить» порошок. 

Три года у Дмитрия прош-
ли в непрерывной варке нар-
котика и в наркоугаре. В га-
раже, на даче, в квартире у 
него были лаборатории. 

— Не поверишь, но завязал 
я с этим делом, когда умер 
мой клиент. Он после моего 
продукта не спал и не ел 16 
дней подряд. Умер от полно-
го истощения.

Порабощает 
быстрее опия

— Уже в 1920-е годы ам-
фетамин был известен на 
Западе как медицинский 
препарат, — комментирует 
главный врач московского 
центра «Дети улиц», психи-
атр-нарколог Сергей Слеп. — 
Его использовали как средст-
во от нарколепсии и депрес-
сии. А молодёжь впервые ув-
леклась им в Японии после 
Второй мировой. Американ-
цы оставили там целые скла-
ды этого стимулятора. Ког-
да выяснилось, насколько 
он вреден, его начали повсе-
местно ограничивать или за-
прещать.

Амфетамин обладает воз-
буждающим действием и 
вызывает эйфорию. Чело-
век много двигается и гово-
рит, у него отсутствует ап-
петит, пропадает желание 
спать. Но когда действие за-
канчивается, наступает сни-
жение настроения, возника-
ет слабость. Чтобы вернуть 
кайф, нужно увеличить дозу. 
Это происходит стремитель-
нее, чем при употреблении 
опиатов. Наркотик бьёт по 
сердечно-сосудистой систе-
ме, поражает печень, снижа-
ет иммунитет. При передо-
зировке — особенно после 
многодневных марафонов 
без сна — риск летального 
исхода очень велик.

Егор ПЕРЕЖОГИН

Амфетаминовая смерть
Опасный синтетический наркотик завоёвывает молодёжь 

После приёма амфетамина 
не спал и не ел 16 дней

В Северном пострадал 
подросток

27 января около 22.00 
водитель «Нивы ВАЗ-2131» 
возле дома 1, корп. 19, на 
1-й Северной линии сбил 
подростка, переходивше-
го дорогу по пешеходно-
му переходу. Скорая увез-
ла пострадавшего в боль-
ницу с сотрясением мозга 
и переломом ноги.

Наехал на ограждение 
на проспекте Мира

Ночью 28 января моло-
дой человек, управляя ав-
томобилем «Мицубиси Лан-
сер», двигался по проспек-
ту Мира. Напротив дома 
123 он, не справившись с 
управлением, наехал на 
разделительное огражде-
ние. Водителя доставили в 
больницу с травмой спины.

ОБ ДПС ГИБДД по СВАО

ДТП
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Не читает
только
страус

ZBULVAR.RU

Работник РЖД 
бесплатно заправился 
бензином в Отрадном

Бдительный охранник 
АЗС на Берёзовой аллее 
только и успел, что запом-
нить номер «Хёндай Соля-
рис». Его водитель, запра-
вившись бензином более 
чем на тысячу рублей, дал 
по газам, не заплатив. Как 
сообщил «ЗБ» участковый 
ОМВД по району Отрадное 
Олег Иконников, злоумыш-
ленник оказался началь-
никам участка путей ОАО 
«РЖД». 

Похищал регистраторы 
в Алтуфьеве

Из пяти иномарок, при-
паркованных на улице Ко-
стромской и Бибиревской, 
пропали видеорегистрато-
ры. Полицейские уже через 
10 минут задержали на Би-
биревской злоумышленни-
ка с большим рюкзаком. В 
ходе досмотра оттуда изъя-
ли пять регистраторов. 

Алина ДЫХМАН

ХРОНИКА «02»

Полиция обнаруживает нарколаборатории в квартирах, гаражах и сараях
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«ЗБ» уже рассказывал о 
том, что в начале января Бу-
тырская межрайонная про-
куратура приостановила де-
ятельность хостела «Анже-
лика» в жилом доме на улице 
Декабристов. В прокурату-
ру обратились жильцы дома, 
измученные грязью, шумом 
и тем, что их подъезд прев-
ратился в проходной двор. 
Между тем хостелы в жилых 
домах перестали быть редко-
стью в столице. «ЗБ» решил 
разобраться, насколько за-
конно соседство такого биз-
неса с жилыми квартирами.

По нужде 
выбегали 
в подъезд

С мятежной «Анжели-
кой», разместившейся пря-
мо в подъезде, жильцы дома 
на улице Декабристов боро-
лись почти год. 

— Там на 40 постояльцев 
один туалет. И куда, вы дума-
ете, они ходили? Вот в этот 
самый мусоропровод. — 
Жительница подъезда Тама-
ра Ф. устало вздыхает.

В «гостиничку» постоян-
но шныряли профессиональ-
ные нищие, которых видели 
за «работой» у метро «Отрад-
ное», подозрительные боро-
дачи, похожие на террористов 
из телевизора… Для их удобст-
ва код подъезда хозяева гости-
ницы разместили в Интернете. 
Отсутствие отдельного входа, 
к слову, и стало одной из глав-
ных причин приостановки 
«деятельности» хостела. 

Сейчас здесь начинают 
ремонт, но администратор 
— мужчина азиатской внеш-
ности — всё же изъявил го-
товность предоставить кор-
респонденту «ЗБ» место на 
двухъярусной кровати: если 
потихоньку, на пару ночей…

Гостей из Сирии 
заселите?

В длинной девятиэтажке 
на ул. Широкой, 13, корп. 1, 
мы отыскали ещё один хо-
стел. Чтобы здесь поселить-
ся, тоже надо прорваться в 
жилой подъезд. Но это не 
беда: администратор Мари-
на любезно диктует код.

На первый взгляд в хосте-
ле всё прилично: простор-
ная кухня, раздельные душ и 
туалет, комнаты для мужчин 
и женщин, жилые комнаты. 

— А иностранцев реги-
стрируете? Ко мне на днях 
друзья из Сирии приедут, — 
нагнетаю ситуацию.

Марина сразу делает 

страшные глаза и переходит 
на шёпот:

— Что вы! Если УФМС при-
дёт с проверкой, нас оштра-
фуют сразу на 350 тысяч. Ну 
если только потихоньку, на 
пару ночей… 

Странно. И здесь норовят 
всё сделать потихоньку. Но 
жильцы дома почему-то не 
ощущают этой деликатности.

— Спокойной жизни нет, 
— говорит Денис. — Посто-
яльцы хостела высовывают-
ся курить в окна. Можете по-
смотреть — под окном всё 
усыпано окурками и бутыл-
ками. А летом из окна, про-
стите, и малую нужду справ-
ляют: видно, не хотят ждать 
очереди в туалет. Вызывали 

участкового, после его при-
хода на время всё затихало, а 
потом по новой. 

Живём 
в постоянном 
страхе

Хостел «Шатой» на ул. Лен-
ской, 10, корп. 2, — обычная 
трёшка в пятиэтажке. Ком-
наты на мужские и женские 
не делятся. На нижнем этаже 
двухъярусной кровати спит 
мужчина, у соседней кровати 
копошится женщина. У двери 
— несколько полных чёрных 
мешков для мусора. Зато есть 
Wi-Fi. Стоит это удовольствие 
310 рублей в сутки.

— Постоянно живём в 
тревоге, — признаётся со-
сед сверху, Михаил Алексее-
вич. — Мало ли кто заселит-
ся в этот хостел. Да и дверь в 
подъезд практически не за-
крывается…

Хостел 
должен иметь 
отдельный вход

Как пояснили «ЗБ» в Ба-
бушкинской межрайонной 
прокуратуре, само по себе 
наличие хостелов на первых 
этажах жилых домов нару-
шением не является. Но есть 
нюансы.

— Помещение нужно пе-
ревести из жилого в нежилое. 
А для этого потребуется со-
брать подписи собственни-
ков квартир, — говорит по-
мощник бабушкинского про-
курора Екатерина Фиськова. 
— Хостел должен иметь и от-
дельный вход, изолирован-
ный от жилых квартир.

Должны соблюдаться и са-
нитарные нормы: на 15 по-
стояльцев — один санузел, 
на одного постояльца — 
площадь 4 кв. метра. Также 
должен быть заключён от-
дельный договор на вывоз 
мусора.

— Отсутствие одного из 
этих признаков — повод 
обратиться с заявлением в 
Роспотребнадзор или в про-
куратуру, — говорит Фись-
кова. — А проверка обяза-
тельно выявит и все осталь-
ные нарушения в «отеле».

Кстати, не так давно в сто-
лице начала работать обще-
ственная приёмная по во-
просам функционирования 
хостелов. Здесь при необхо-
димости окажут и бесплат-
ную юридическую помощь.

Алина ДЫХМАН,
Анна ПЕНКИНА

 Общественная приёмная 
по вопросам функционирова-
ния хостелов: ул. Пречистенка, 
14/1, стр. 4; каждый вторник 
с 11.00 до 16.00. 
Тел. (495) 621-3741

Что делать, если в жилом доме разместился хостел?

У квартир шныряли 
профессиональные нищие 
и подозрительные бородачи

Разрешить спор 
между жителем 

и УК помогут 
в Московском 
аналитическом 

центре
В Москве работает Центр 

внесудебного регулирова-
ния конфликтов между жи-
телями и управляющими 
компаниями, в том числе 
ЖСК и ТСЖ. Он действует 
на базе ГБУ «Московский 
аналитический центр». 
Специалисты помогут во 
внесудебном порядке раз-
решить конфликтные си-
туации, возникающие меж-
ду жителями и УК. Это осо-
бенно важно для жителей 
домов, где есть ЖСК и ТСЖ: 
граждане часто не знают, 
как решить внутренние 
споры с правлением, кроме 
обращения в суд.

Как пояснили «ЗБ» в Мо-
сковском аналитическом 
центре, в ходе разбиратель-
ства спорной ситуации спе-
циалисты центра готовят 
все необходимые докумен-
ты и направляют их второ-
му участнику конфликта. 
Затем будет организована 
встреча участников спора 
— жителя и УК — для реше-
ния конфликта. 

Также в центре любой 
житель может получить 
по телефону консульта-
цию по вопросам, связан-
ным с ЖКХ: качество рабо-
ты управляющей компании, 
тарифы и льготы, взносы на 
капремонт и т.п. 

Все услуги госучрежде-
ние оказывает бесплатно.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

  Малый Златоустинский 
пер., 6, стр. 3, общий телефон 
(495) 775-8770; телефон 
по СВАО 8-925-007-0158, 
с 8.00 до 16.00

Код подъезда 
найдите в Интернете

ВСЕ
НОВОСТИ 
НА САЙТЕ    

  ZBULVAR.RU

Хостел «Анжелика» 
в доме на улице 
Декабристов, 
«деятельность» 
которого 
приостановила 
прокуратура

Читайте «Звёздный бульвар» и районные газеты СВАО 

               в Интернете
Каждый день — самые свежие новости округа! 
                 Когда откроют новые станции метро? 
Где появятся зоны платной парковки? 

       Сколько будем платить за квартиру в этом году? 

Как записать ребёнка в 1-й класс? 
             Что будет с пенсиями? 

Хроника происшествий, ответы на вопросы читателей, 
советы медиков и педагогов.  Исторические материалы, 
интервью со звёздами кино и эстрады, фотоконкурсы с призами.

 Алексеевский — gazeta-alekseevsky.ru
 Алтуфьевский — gazeta-altufievo.ru
 Бабушкинский — gazeta-babushkinsky.ru
 Бибирево — gazeta-bibirevo.ru
 Бутырский — gazeta-butyrsky.ru
 Лианозово — gazeta-lianozovo.ru
 Лосиноостровский — gazeta-losinka.ru
 Марфино — gazeta-marfino.ru
 Марьина роща — gazeta-marina-roscha.ru
 Останкинский — gazeta-ostankino.ru
 Отрадное — gazeta-otradnoe.ru
 Ростокино — gazeta-rostokino.ru
 Северное Медведково — gazeta-smedvedkovo.ru
 Северный — gazeta-severny.ru
 Южное Медведково — gazeta-medvedkovo-juzhnoe.ru
 Свиблово — gazeta-sviblovo.ru
 Ярославский — gazeta-yaroslavsky.ru

 ZBULVAR.RU

Заходите и читайте! 
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В 
России ужесточили пра-
вила покупки валюты на 
сумму от 15 тыс. рублей 
и ювелирных украше-
ний на сумму от 40 тыс. 
рублей. Теперь в магази-

не нас могут попросить предъя-
вить паспорт, а в обменнике ещё и 
задать вопросы личного характе-
ра: адрес, телефон, сумма доходов. 
Идентификация клиентов вводит-
ся для того, чтобы ударить по ру-
кам тех, кто занимается отмывани-
ем доходов, полученных преступ-
ным путём.

Справки в обменник 
нести не надо

Новые, более жёсткие правила 
обмена валюты введены положени-
ем Центробанка №499-П. Многих 
взволновало сообщение о том, что 
при покупке иностранной валю-
ты на сумму от 15 тыс. рублей бан-
ки должны будут заполнить анкету 
клиента: от места работы до ИНН. 
Неужели, чтобы купить валюту, те-
перь нужно будет нести в банк це-
лый ворох справок?

Проверить это корреспондент 
«ЗБ» решил лично. Но в первом же 
отделении ВТБ24 у метро «Бибире-
во» на вопрос о том, какие нужны 
документы, чтобы купить 500 евро, 
кассир отвечает:

— Только паспорт.
В Сбербанке по соседству под-

тверждают: ничего, кроме паспорта, 
не требуется. А вот в следующем бан-
ке — «Советском» — операционист 
просит не только паспорт, но и но-
мер мобильного. Правда, такое пра-
вило в этом банке действует давно.

Но как же новые правила? За 
разъяснениями «ЗБ» обратился на-

прямую в Центробанк. В пресс-
службе пояснили: правила не долж-
ны создавать неудобства клиентам.

— Если куплено валюты на сумму 
более 15 тыс. рублей, клиент дол-
жен представить только паспорт. 
Анкету клиента составит сам банк. 

В положении №499-П есть и 
разъяснение, как именно банк это 

сделает: информацию о клиенте он 
может взять из открытых электрон-
ных систем органов государствен-
ной власти, Пенсионного фонда, 
Фонда обязательного медицинско-
го страхования, размещённых в 
Интернете, либо из единой систе-
мы межведомственного электрон-
ного взаимодействия.

В ювелирный — 
с паспортом

Новшества, которые нас ждут в 
ювелирных магазинах, интерес-
нее. Продавцы могут потребовать 
предъявить паспорт при покуп-
ке драгоценностей на сумму от 40 
тыс. рублей за наличные и от 100 
тыс. рублей по безналичному рас-
чёту с помощью банковской кар-
точки. Нововведение продикто-
вано вступившими в силу изме-
нениями в Федеральный закон «О 
противодействии легализации до-
ходов, полученных преступным 
путём, и финансированию терро-
ризма».

— На самом деле требование 
идентифицировать личность по-
купателя при покупке ювелирных 
украшений, независимо от их сто-
имости, существовало и раньше, — 
пояснил «ЗБ» генеральный дирек-

тор ассоциации «Гильдия ювелиров 
России» Эдуард Уткин. — Другое 
дело, что это правило не работа-
ло. Все понимали, что это всё равно 
что установить на дорогах ограни-
чение скорости 0 км/ч. Теперь же, 
когда законом установлены чёткие 
ценовые критерии, контролирую-
щие органы уже предупредили нас, 
что будут строго следить за соблю-
дением закона. При нарушении ма-
газину грозит штраф в сумме от 50 
тыс. до 800 тыс. рублей. 

Сведения о клиентах, которые 
покупают дорогие ювелирные 
украшения, могут быть затребо-
ваны Росфинмониторингом. Вла-
дельцы ювелирных от этого вовсе 
не в восторге: мера может отпуг-
нуть потенциальных покупателей, 
и магазины недополучат прибыль.

Эдуард Уткин не исключает, что 
по этой причине многие владель-
цы ювелирных поначалу попробу-
ют обойти требование закона. Од-
нако если за этим последуют круп-
ные штрафы, дешевле будет соблю-
дать.

Иными словами, как только нач-
нутся проверки магазинов, интере-
соваться паспортами покупателей 
станут, по-видимому, все. 

Ольга ГЕНЕРАЛОВА,
Марина ТРУБИЛИНА

Кольца и браслеты, 
чуждые монеты…

Информацию 
о клиенте банк 
возьмёт 
из электронных 
систем органов 
власти

Правила покупки валюты и ювелирных украшений стали жёстче

Десятки жителей Алексеевского 
района в связи с предстоящим от-
крытием фитнес-клуба купили «со 
скидкой» годовые абонементы. Но 
клуб так и не открылся. 

…История одной из пострадав-
ших, пенсионерки Людмилы Со-
коловой с Новоалексеевской ули-
цы, объясняет доверчивость жите-
лей. 

Женщина дважды в неделю хо-
дила в плавательный бассейн в 
бизнес-центре «Квант-Н» на 3-й 
Мытищинской улице.

— В августе директор бассейна 
сообщил нам, что бассейн на ме-
сяц закрывается на ремонт, после 
которого он будет преобразован в 
фитнес-центр «Оптимист», — рас-
сказала Людмила. — Тогда-то кли-
ентам и прочим желающим и пре-
дожили заранее купить абонемен-
ты на год за 17 тыс. рублей.

Спустя месяцы, когда стало ясно, 
что фитнес-центр не откроется 
никогда, пострадавшие ринулись 
искать правду в бизнес-центр на 
3-ю Мытищинскую. Но оказалось, 

последние три года бассейн сдава-
ли в аренду некой фирме.

— Арендную плату она вноси-
ла исправно. Но в сентябре нача-
ла ремонт, а в декабре внезапно 
исчезла, — сообщил «ЗБ» началь-
ник отдела по режиму информа-
ции бизнес-центра Александр Де-
вятаев. 

Теперь у пострадавших вся наде-
жда на полицию. В ОМВД по рай-
ону Алексеевский уже поступили 
десятки заявлений. Как сообщила 
«ЗБ» начальник участковых Ирина 

Гуленкова, материалы по фитнес-
клубу переданы в отдел по борьбе 
с экономическими преступления-
ми УВД по СВАО, решается вопрос 
о возбуждении уголовного дела о 
мошенничестве. 

— На будущее, — говорит Ирина 
Гуленкова, — могу посоветовать не 
покупать абонементы в клуб, кото-
рый ещё не открылся, какими бы 
скидками вас ни заманивали. Ещё 
надёжнее — покупать абонементы 
в крупные сетевые клубы.

Анна ПЕНКИНА

Жителям Алексеевского района 
продали абонементы несуществующего фитнес-клуба
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Ничего, кроме паспорта, 
в обменных пунктах не требуют

Клуб исчез, оставив клиентам 
на память абонементы
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Б
олее 120 домов 
СВАО получат 
помощь горо-
да в подготов-
ке документов 
для перехода 

из Регионального фонда 
кап ремонта г. Москвы на 
спецсчёт своего дома. Это 
те дома, жители которых 
приняли участие в голо-
совании на портале «Ак-
тивный гражданин» по во-
просу об изменении спо-
соба накопления средств 
на капремонт. 

В их числе и дом 17 на 
Палехской. Его судьбу изме-
нила своим участием в го-
лосованиях на портале мо-
лодая мама Наталья Львова.

О спецсчёте 
задумались, 
когда прорвало 
трубу

— В мае, когда проходи-
ло общее собрание по вы-
бору способа накопления 
средств на капитальный 
ремонт, в нашем доме уда-
лось набрать лишь треть 
от нужного числа подпи-
сей в пользу собственного 
— специального — счёта: 
кто уже на даче, кто в от-
пуске, — рассказывает На-
талья Львова. — Поэтому 
наш дом перешёл в Фонд 
капремонта Москвы.

Общественное мнение 
дома изменилось, ког-
да «паровоз уже ушёл». В 
подвале прорвало канали-
зацию. Всё откачали, но 
остались сырость и насе-
комые. А по Региональной 
программе капремонта за-
мена магистральных труб 
и стояков системы канали-

зации в доме запланирова-
на аж на 2036-2038 годы!

Чтобы не терпеть двад-
цать с лишним лет сы-
рость и запахи, жители 
Палехской, 17, и хотят от-
крыть отдельный, собст-
венный счёт.

К июню будет 
два с лишним 
миллиона 

Площадь восьмиподъ-
ездной девятиэтажки, ко-
торой скоро стукнет 45 
лет, — 13 470 метров. Зна-
чит, уже сейчас дом, жи-
тели которого начали с 
июля платить за капре-
монт 15 рублей за метр, 
должен был собрать около 
1,4 млн рублей. К лету бу-
дет уже два с лишним мил-
лиона. 

— Думаю, на развод-
ку канализации в подвале 
хватит. А то, что останется, 
пусть лежит в банке, будем 

добавлять деньги, — гово-
рит Наталья. — Следую-
щим этапом года через два 
может стать замена труб 
холодной и горячей воды. 

Накопила 
на портале 
больше тысячи 
баллов

Наталья по специально-
сти бухгалтер. Сейчас си-
дит дома с маленьким Ан-
тоном, но по нескольку раз 
в неделю заходит на порта-
лы «Активный гражданин» 
и «Москва. Наш город». 

— Это очень эффектив-
ные ресурсы: оставил заяв-
ку — есть реакция, причём 
быстро.

На портале «Активный 
гражданин» Наталья при-
нимает участие почти 
во всех голосованиях. За 
время голосований на-
копила уже более тыся-
чи баллов. Это и позво-
лило дому, в котором она 
живёт, получить солид-
ный бонус — помощь го-
рода в подготовке доку-
ментов для перехода на 
спецсчёт.

Надо успеть 
за месяц 

Теперь жителям надо 
успеть сделать всё в сжа-
тые сроки: материалы о 
смене способа накопле-
ния на капремонт и от-
крытии спецсчёта долж-

ны уйти в Региональный 
фонд не позднее чем че-
рез месяц после общего 
собрания.

— Мы можем оказать 
любую консультационную 
и методическую поддер-
жку, помочь собрать до-
кументы, проверить пра-
вильность их оформления, 
— говорит консультант 
по вопросам капремонта 
управы Ярославского рай-
она Игорь Ерохин.

Сумма, что накопили 
жители, должна вернуть-
ся из «общего котла» — Ре-
гионального фонда — на 
специальный счёт дома в 
течение трёх месяцев. 

Самые 
самостоятельные 
— в Бибиреве 
и Отрадном

Всего в голосовании 
«Спецсчёт для вашего дома. 
Кому поможет город?» 
приняли участие 243 613 
москвичей. Примерно чет-
верть из них высказались 
за то, что город должен по-
могать тем, кто собирает-
ся перейти на накопление 
«ремонтных» денег на спе-
циальном счёте в банке.

В СВАО в голосовании 
принимали участие тысячи 
жителей. Больше всего же-
лающих перейти на спец-
счёт с поддержкой города 
— в Бибиреве и в Отрадном. 

Марина МАКЕЕВА

 Список домов СВАО, 
которые получат консульта-
ционную поддержку города 
по переходу на спецсчёт, 
опубликован на сайте Фонда 
капитального ремонта 
г. Москвы www.fond.mos.ru

Накопленная сумма вернётся 
из «общего котла» 
на спецсчёт через три месяца

Молодая мама с Палехской 
помогла целому дому участием 

в электронном референдуме
Теперь город поможет его жильцам перейти из Фонда капремонта на спецсчёт

Единороссы 
предлагают расширить 

список льготников 
по оплате капремонта

26 января на расширенном заседа-
нии президиума МГРО партии «Единая 
Россия» обсудили Федеральный закон 
от 29 декабря 2015 года №399, дающий 
право регионам расширить список по-
лучающих льготы на оплату капиталь-
ного ремонта.

Согласно этому закону субъектам 
Российской Федерации предостав-
лена возможность внести изменения 
в части предоставления компенса-
ций двум категориям граждан: в воз-
расте от 70 до 80 лет и старше 80 лет. 
Для одиноко проживающих неработа-
ющих граждан от 70 до 80 лет предла-
гается скидка 50%, а для людей старше 
80 лет предусмотрена полная отмена 
оплаты взноса на капремонт. 

— Москва традиционно первая вы-
ступает с инициативой в сфере соци-
альной защиты населения. Все, кто 
имеет право на льготу, должны её полу-
чить, и хорошо бы узнать мнение мос-
квичей, — подчеркнула депутат Госду-
мы Ирина Белых. 

Единороссы одобрили инициативу 
по сбору подписей среди жителей Мо-
сквы за принятие законопроекта.

При этом депутат МГД Евгений Гера-
симов отметил, что надо очень чётко 
сформулировать вопросы для опрос-
ного листа и учесть дополнительные 
предложения, которые могут внести 
москвичи в ходе акции. 

По словам заместителя руко-
водителя Центра жилищных суб-
сидий Александра Поликарпо-
ва, благодаря поддержке Прави-
тельства Москвы сегодня порядка 
4 млн москвичей уже имеют различ-
ные льготы. Жилищные субсидии по-
лучают более 627 тысяч горожан.

— Инициатива партии «Единая Россия» 
очень своевременная. Уверен, что она 
найдёт поддержку у москвичей и у коллег-
депутатов, — отметил председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошников.

Ирина КОЛПАКОВА

ре
кл

ам
а 

00
87

ХОТИТЕ ЖИТЬ ДОСТОЙНО?!
ЗАКЛЮЧИВ ДОГОВОР ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ,

ВЫ БУДЕТЕ УВЕРЕНЫ В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ!
 • Единовременная выплата до 3,5 млн руб.

• Ежемесячные выплаты до 20 тыс. руб.
 • Пожизненное бесплатное проживание в своей квартире

 Надёжно. Стабильно.
Т.: (495) 665-9255,  (495) 665-9355

ГОРОДСКОЙ ЦЕНТР РЕНТЫ
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СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ
и расходные материалы к ним
Проверка слуха и подбор – 

БЕСПЛАТНО!
Большой ассортимент
СКИДКИ до 25%!

 м. «Бабушкинская», 
ул. Менжинского, 32,

м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон №5, 
м. «Медведково», ТЦ «Медведково».

8 (499) 390-05-67
ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙре
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а 
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РАЗМЕЩЕНИЕ 
РЕКЛАМЫ 

В «ЗВЁЗДНОМ 
БУЛЬВАРЕ»:

(495) 782-82-12 
(многоканальный)

e-m ail: rek@zbulvar.ru

Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников

Наталья Львова по нескольку раз в неделю заходит на портал «Активный гражданин»
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А
ктёр и режиссёр 
Василий Мищен-
ко хорошо зна-
ком зрителю по 
фильмам «Один 
и без оружия», 
«Нацио нальное 

достояние», «Батюшка», «По-
чтальон». Теперь он руково-
дит мастерской «Режиссура 
кино и телевидения» во ВГИ-
Ке. Для него это новый опыт. 
Мы встретились с Васили-
ем Константиновичем в его 
родном «Современнике», ко-
торый не так давно переехал 
в театрально-концертный 
зал «Дворец на Яузе».

«Приятно ощущать 
себя частичкой 
ВГИКа»
— Василий Константино-
вич, почему вы решили 
заняться преподаватель-
ской деятельностью?

— Я уже давно о ней поду-
мывал, но мне казалось, 
что это должно слу-
читься не сейчас, а 
чуть-чуть позже. Но 
жизнь всё расста-
вила по своим ме-
стам. 
— Волновались, 
приступая к 
работе со сту-
дентами?

— А как же! У 
меня был такой 
страх!
— Как вам ВГИК? 

— Я занимаюсь в старень-
ком помещении на улице 
Вильгельма Пика. Вся эли-
та советского и российского 
кинематографа — такие ма-
стера, как Бондарчук, Гера-
симов, Шукшин, Тарковский, 
— ходили по этим коридо-
рам, и мне приятно ощущать 
себя частичкой ВГИКа. Иног-

да ловлю себя на мысли, что 
часть меня тоже теперь по-
селится в этих стенах. Впро-
чем, новое здание уже по-
строено, и, возможно, мы 
скоро все туда переедем. 
— Вы не раз говорили в 
своих интервью о том, 
что недовольны совре-
менными молодыми 
кинозвёздами… 

— Это касается далеко не 
всех. Да, иногда я действи-
тельно сталкиваюсь на съё-
мочной площадке с актёра-

ми, у которых корона выро-
сла после участия в сомни-
тельном сериале. Но, слава 
богу, есть и хорошие приме-
ры. Посмотрите, сколько мо-
лодёжи занято в спектаклях 
«Современника»! У Галины 
Борисовны Волчек, художе-
ственного руководителя на-
шего театра, требователь-
ный подход к молодёжи, ко-
торую принимают в труппу. 
Но актёры имеют возмож-
ность по-настоящему рас-
крыться.

«Переживаю, читая 
новости»
— Вы служите в «Современ-
нике» уже более 30 лет. 
Сейчас театр процветает, 
и, несмотря на временный 
переезд во «Дворец на 
Яузе», зал всегда полон. А 
какие воспоминания 
сохранились у вас о девя-
ностых?

— Для актёров это было 
очень тяжёлое время. Хо-

рошо помню, как одна-
жды, приехав на «Мос-

фильм», увидел, что 
по киностудии кры-

сы бегают! Из «Мос-
фильма» сдела-
ли склад: какие-то 
люди привозили 
ширпотреб и про-
дукты в павильо-
ны, где Бондарчук 

снимал «Войну и 
мир», сцену бала 
Наташи Росто-
вой. Мне и дру-
гим артистам 
«Современника» 
повезло: театр 

давал нам постоянное место 
работы, зарплату и возмож-
ность выжить. Хотя, конечно, 
приходилось подрабатывать. 
Помню, как одно время я на 
своей машине частным изво-
зом занимался, потом по ре-
комендации друзей работал 
арт-директором в каком-то 
ресторанчике. Мне даже го-
ворили: «Что ты сидишь в те-
атре? Давай в бизнес — там 
больше возможностей!» Но я 
считаю, что надо занимать-
ся своим делом — тем, что ты 
умеешь.
— В прошлом году труппа 
«Современника» поздрави-
ла вас с 60-летием в день, 
когда вы играли в спекта-
кле «Горячее сердце» по 
пьесе Островского. Читала, 
что у вас особое отноше-
ние к этому спектаклю.

— Мне нравится мой ге-
рой, Павлин Павлиныч Ку-
рослепов. Несмотря ни на 
что, он остаётся Человеком. 
Он осознаёт, что мир вокруг 
него рушится. Это ощущение 
актуально для меня и сегод-
ня: я очень переживаю, читая 

«Я занимался частным извозом, 
работал в ресторане»

Известный актёр и режиссёр Василий Мищенко рассказал о себе, о своих героях и о лихих девяностых

В 1990-е 
из «Мосфильма» 
сделали склад

С Валерием Гаркалиным на съёмках фильма «Национальное достояние»
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новости. Мир как будто схо-
дит с ума. Мой герой говорит: 
«Небо валится!» А я, играя его, 
всё время держу это в голове.

«Высоцкий — 
мой Пушкин»
— Знаю, что вы дружите 
со многими российскими 
рок-музыкантами…

— Так и есть. Мы хорошо 
общаемся с Сергеем Галани-
ным, с Игорем Ивановичем 
Сукачёвым, с Юрой Шевчу-
ком, который написал глав-
ную песню для моего сери-
ала «Батюшка». А вообще, я 
много-много лет большой 
поклонник Владимира Вы-
соцкого. У каждого време-
ни есть свой Пушкин. Вы-
соцкий, можно сказать, мой 
Пушкин.
— Вы общались?

— Да. Мы должны были 
сниматься вместе в фильме 
«Наше призвание», рассказы-
вающем о первых советских 
школах. Режиссёром фильма 
был Геннадий Полока, кото-
рый до этого снял «Респуб-
лику ШКИД» и «Интервен-
цию», а Высоцкий должен 
был играть роль секретаря 
партячейки. Эту роль, уже по-
сле его смерти, сыграл Иван 
Бортник... Высоцкий пла-
нировал написать 10 песен 
для фильма, но успел только 
одну. В картине я исполнил 

её от лица своего персонажа. 
Как ни странно, после 

смерти Высоцкого судь-
ба связала меня со всеми его 
друзьями и родственника-
ми. Иван Бортник, Владимир 
Иванович Туманов, Валера 
Золотухин, оба сына Высоц-
кого... По сценарию Аркадия я 
снимал свой сериал «Батюш-
ка», с Никитой играл на од-
ной сцене. 

— А помните свою первую 
встречу с Высоцким?

— Конечно! Я был студен-
том 1-го курса театрального 
и пришёл на «Гамлет». Пом-
ню, как ждал у служебного 
входа, когда выйдет Высоц-
кий, хотел поумничать нем-
ного: думал, как сейчас за-
дам ему вопрос, на который 
он не сможет ответить, и во-
обще «устрою разборку». На-
ивный, молодой был! И вот 
стою я в предбаннике ста-
рой «Таганки», он появляет-
ся, в фуражке, и встречается 
со мной взглядом. Я сделал 
к нему шаг и понял, что все 

слова, которые  хотел про-
изнести, куда-то улетучи-
лись. Осталось лишь одно: 
«Здрасьте…» Высоцкий по-
смотрел на меня, произнёс: 
«Здоров-здоров!» — повер-
нулся и пошёл. Эти слова я 
запомнил на всю жизнь.

«Промокашка? 
Проезжай!» 
— Вы много снимаетесь 
в кино. Вас часто узнают 
на улице?

— Нет, что вы, я не настоль-
ко медийный! Но я нормаль-
но к этому отношусь. А соседи, 
конечно, знают, что я актёр и 
режиссёр. Всё-таки много лет 
живём в одном доме и хорошо 
друг с другом знакомы.
— А что за история была, 
когда вас с Иваном Борт-
ником перепутали?

— Путали, и не один раз! 
Мы даже сфотографирова-
лись с Иваном Сергеевичем 
вместе — настолько похо-
жи! Меня, бывало, сотруд-
ники ГАИ останавливали, а 
взглянув, отпускали: «Промо-
кашка? Проезжай!» Один раз 
пришлось воспользовать-
ся этим сходством. Я летел 
то ли из Кисловодска, то ли 
из Пятигорска. В аэропорту 
толпа народа — не пробить-
ся: видать, объединили рей-
сы. Я, как и все, встал в оче-
редь… Вижу: один из работ-

ников аэропорта, проходя, 
как-то странно на меня по-
смотрел. Потом вернулся — 
опять посмотрел. Через ка-
кое-то время подошёл ко мне 
и шепчет: «Вы Промокашка?» 
И я понял: это мой шанс. «Да», 
— говорю. Он: «Пройдёмте с 
нами». Вскоре я уже сидел в 
самолёте. Как только у меня 
появилась возможность, я 
позвонил по телефону Ивану 
Сергеевичу Бортнику и ска-
зал: «Ванечка, спасибо тебе 
большое, я воспользовался 
твоей славой». Мы с ним вме-
сте посмеялись. 
— Чем вы живёте, кроме 
искусства? 

— Я не умею отдыхать. Да 
и нет у меня никакого хобби: 
я живу кино, живу театром, 
живу режиссурой фильмов. 
Вот сейчас, если Бог даст, нач-
ну делать «Любовь и голуби»: 
меня пригласили поставить 
этот спектакль для антрепри-
зы. Теперь ещё и студенты у 
меня. Лишь иногда вырыва-
юсь к старому другу порыба-
чить. Бывает, езжу в мужской 
монастырь за городом Ивано-
во: продукты отвожу, детиш-
кам игрушки покупаю… Хоте-
лось бы, чтобы и дальше всё 
успевал в том же темпе: и кино 
снять, и в театре поработать, 
и спектакль поставить, и роль 
сыграть…Главное — чтобы 
здоровья на всё хватало. 

Беседовала Елена ХАРО

ВОПРОС О ВЕРЕ
Рубрику ведёт 
Валерий КОНОВАЛОВ

Сейчас многие делятся 
друг с другом советами, 
как лучше защититься от 
гриппа. Рецепты самые 
разнообразные, иног-
да очень неожиданные. 
Один из таких услышал 
наш читатель от своей 
соседки. Она порекомен-
довала при первых при-
знаках заболевания спе-
шить в ближайший храм, 
чтобы поставить свечку и 
причаститься. Там, по её 
словам, ты будешь защи-
щён от всех микробов и 
эпидемий. Такой совет 
вызвал у читателя неко-
торые сомнения. Стоит 
ли заболевшему челове-
ку направляться туда, где 
собирается много людей, 
ведь он может их зара-
зить? 

Отвечая на такие во-
просы, священники пре-
жде всего указывают на то, 
что не надо противопо-
ставлять храм медицине. 

— Храм — это лечеб-
ница, где наши души вра-
чуются, — говорит про-
тоиерей Максим Козлов. 
— Нельзя считать храм 
местом, защищённым в 
период эпидемий от всех 
инфекций. Не мешает че-
ловеку и самому прини-
мать естественные меры 
благоразумной предосто-
рожности.

Что же касается посе-
щения храмов в болез-
ненном состоянии, то 
священник предлагает 
руководствоваться таким 
принципиальным крите-
рием поведения — изби-
рать пользу ближнего, а 
не свою, прежде думать о 
других.

— Если мы кашляем и 
чихаем, — говорит отец 

Максим, — в таком слу-
чае, конечно, проявле-
нием христианской люб-
ви будет остаться дома 
и детей своих в храм не 
водить, если с ними что-
то подобное происхо-
дит, даже если мы увере-
ны, что именно в таком 
состоянии им полезнее 
всего причаститься. Ведь 
там будут другие дети, на 
которых они станут чи-
хать и кашлять, дышать 
бациллами, микроба-
ми и вирусами. Если мы 
совсем немоществуем и 
очень хотим причастить-
ся, то можно договорить-
ся и позвать батюшку до-
мой, что в большинст-
ве приходов достаточно 
легко организовать.

А вот усиленно молить-
ся заболевшему человеку 
священники рекоменду-
ют. Немало хороших мо-
литв для этого легко най-
ти в любом православном 
молитвослове. Среди них, 
например, и знаменитый 
90-й псалом «Живый в по-
мощи Вышняго», который 
издавна считается надёж-
ной защитой от многих 
бед, в том числе и эпиде-
мий. 

После смерти 
Высоцкого 
судьба свела 
меня со всеми 
его друзьями
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РАЗМЕЩЕНИЕ 
РЕКЛАМЫ 

В «ЗВЁЗДНОМ 
БУЛЬВАРЕ»:

(495) 782-82-12 
(многоканальный)
e-m ail: rek@zbulvar.ru
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ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ    

 ZBULVAR.RU

БУЛЬВАРБУЛЬВАР
ЗВЁЗДНЫЙ

Кадр из фильма 
Василия Мищенко 
«Батюшка»

Если болен — 
сразу в храм?

Заболевшему человеку 
священники рекомендуют 
усиленно молиться
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А
лександровский 
переулок, дом 43. 
Этого адреса боль-
ше не существует 
на карте Москвы. 
Александровский 

переулок в 1952 году стал 
Октябрьским, а дом в конце 
1950-х снесли. Но именно в 
этом доме в Марьиной роще 
обрёл пристанище Осип 
Мандельштам с женой Наде-
ждой в 1937 году после воз-
вращения из высылки в Во-
ронеж.

«Убежище поэтов»
— Это был знаменитей-

ший дом, — рассказывает 
член совета Мандельштамов-
ского общества, филолог и 
москвовед Леонид Видгоф. — 
Кто там только не бывал! Па-
стернак, Хармс, Введенский, 
Нарбут. Именно в этом доме 
перед самой войной прои-
зошла вторая и последняя 
встреча Анны Ахматовой и 
Марины Цветаевой. 

«Убежищем поэтов» назы-
вала Ахматова комнату ли-
тературоведа Николая Хар-
джиева на 1-м этаже. Рядом 
располагалась комната сво-
яченицы писателя Викто-
ра Шкловского — Тали. Она 
жила здесь со своей дочкой. 
В 1937 году, когда Мандель-
штамы тайно приезжали в 
Москву, они останавливались 
именно у Шкловских.

— Существовал список из 
12 городов, куда Мандельшта-
му запретили въезжать после 
высылки. Москва была в этом 
списке. Но жить как-то надо. В 
столице поэту и его жене по-
могали друзья. Давали деньги, 
приют, дарили одежду, — го-
ворит Леонид Видгоф.

Таких людей оказалось 
в Москве немало. Помимо 
Шкловских и Харджиева — 
Владимир Яхонтов, Соломон 
Михоэлс, Валентин Катаев, 
Евгений Петров, Эмма Гер-
штейн, Илья Эренбург и дру-
гие…

«Они жили 
в постоянном 
страхе»

Двухэтажный деревянный 
дом барачного типа — таким 

тот дом в Александровском 
переулке помнят современ-
ники Мандельштама. 

Друг поэта Наталья Штем-
пель писала, что главным бо-
гатством комнаты Харджи-
ева был огромный стеллаж 
с книгами поэтов начала XX 
века.

Здесь Мандельштамы и 
Харджиев вели долгие бесе-
ды. А когда опальный поэт с 
женой оставался ночевать, 
Харджиев уступал им свою 
кровать, а сам спал на раскла-
душке…

Комнату Харджиева назы-
вали «девятиметровый пе-
нал», «студёная»… Окно вы-

ходило во двор. По этой при-
чине Мандельштамы чаще 
сидели здесь, а не у Тали: пря-
тались от вездесущих шпи-
ков.

— Они жили в постоян-
ном страхе. Осипа Эмиль-
евича могли в любой мо-
мент арестовать за нару-

шение правил высылки, — 
объясняет Леонид Видгоф. 
— У Харджиева и Тали был 
сосед — драматург Борис 
Вакс. Он не мог не знать, 
что в квартире ночует Осип 
Мандельштам. Но Вакс не 
донёс. А вот секретарь Сою-
за писателей Ставский по-
ступил по-другому. Узнав о 
том, что поэт бывает в Мо-
скве, написал письмо гла-
ве НКВД Ежову. Это письмо 
стало роковым: вскоре Оси-
па Мандельштама аресто-
вали и отправили по этапу. 
В декабре 1938 года поэт 
скончался в лагере на Даль-
нем Востоке.

«Ешьте, Надя, 
это горячее»

После смерти мужа Наде-
жда Мандельштам впала в от-
чаяние. Она вновь оказалась 
в квартире Харджиева. 

Позже писала своему дру-
гу: «Во всей Москве, а может, 
во всём мире было только 
одно место, куда меня пусти-
ли. Это была ваша деревян-
ная комната, ваше логово, 
ваш мрачный уют…»

— Харджиев тогда вся-
чески заботился о Надежде 
Яковлевне. Опекал её, утешал. 
Кормил даже, — рассказыва-
ет Леонид Видгоф. 

«Я лежала пластом и не ви-
дела света Божьего, а Нико-
лай Иванович варил сосиски 
и заставлял меня есть: «Ешьте, 
Надя, это горячее» или «Ешь-
те, Надя, это дорогое». Нищий 
Николай Иванович пытался 
пробудить меня к жизни ми-
лыми шутками, горячими со-
сисками и дорогими леденца-
ми», — писала в своих мемуа-
рах Надежда Мандельштам.

— Надежда Яковлевна за-
учивала стихи мужа наизусть. 
Рукописи прятала в обуви, 
в кастрюлях. Мандельштам 
ведь был под запретом у нас 
вплоть до 1970-х годов. Жене 
поэта приходилось всё хра-
нить в своей памяти, — рас-
сказывает искусствовед Ма-
рия Турчинская, специалист 
библиотеки №60 на Звёзд-
ном бульваре, где открылась 
выставка, посвящённая руко-
писному наследию поэта.

Двухэтажный дом в Марь-
иной роще, где останавли-
вались Мандельштамы, тоже 
жив только в памяти. Дом де-
ревянный, барачного типа…

Олжас ЖАНАЙДАРОВ

Приют, деньги 
и одежду 
опальному 
поэту дарили 
друзья

В Марьиной роще в конце 30-х годов жил Осип Мандельштам

Дом деревянный, 
барачного типа…

Так выглядела 
Марьина роща 
в 1930-е годы

Заключённый Мандельштам 
скончался в лагере 
на Дальнем Востоке
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После смерти мужа Надежда 
Мандельштам снова нашла 
убежище в Марьиной роще
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АФИША

НА ДОСУГЕ

Сменить лыжи 
на палки 
в Бабушкинском

Игротека в Бабушкин-
ском парке (ул. Менжинско-
го, 6, стр. 2) стала регуляр-
ной. И с февраля тут по вос-
кресеньям с 12.00 до 16.00 
можно бесплатно сразить-
ся в «Каркассон», «Экивоки», 
«Дикси» и в другие настоль-
ные игры. Если вы только 
собираетесь освоить новую 
игру, здесь всегда можно бу-
дет найти компаньона. А 
мастера смогут побить свой 
прошлый рекорд.

Секция скандинав-
ской ходьбы в парке пред-
лагает лыжникам в оттепель 
сменить лыжи на палки, 
ведь ходьба с палками заме-
чательна тем, что занимать-
ся ею можно в любую по-
году. Занятия бесплатные. 
Так что выбирайте удобное 
место и время занятий по 
скандинавской ходьбе. Рас-
писание — по ссылке www.
bapark.ru/dosug-v-parke/
severnaya-hodba/ 

Научиться 
фехтовать 
в Лианозовe

Освоить азы боя на мечах 
и топорах, овладеть копьём 
и щитом помогут на откры-
том мастер-классе по бо-
евому фехтованию в Лиа-
нозовском ПКиО (ул. Углич-
ская, 13). 7 февраля в 14.00 
его проведёт клуб историче-

ской реконструкции «Гро-
мовник». К поединкам до-
пускаются все желающие 
старше 15 лет. Посетителям 
расскажут об основных пра-
вилах и отличиях средневе-
кового и спортивного руко-
пашного боя, покажут бое-
вые стойки и основные при-
ёмы. Обязательное условие 
— прослушать инструктаж 
по безопасности.

В тот же день, 7 февраля, 
парк приглашает на «День 
разукрашивания пла-
нов на будущее». Считает-
ся, что, если нарисовать то, 
о чём мечтаешь, оно непре-
менно сбудется. Мероприя-
тие начнётся в 16.00 на 2-м 
этаже административного 
здания парка. Такой рису-
нок потом можно повесить 
дома на видном месте, что-
бы планы всегда были перед 
глазами! Вход свободный.

Алексей ТУМАНОВ

В Южном Медведкове 
состоится окружной 
турнир по хоккею

Игры окружного турни-
ра на призы клуба «Золо-
тая шайба» в рамках про-
граммы спартакиады «Мос-
ковский двор — спортивный 
двор» пройдут 4 и 5 февра-
ля в 17.00 на катке с искус-
ственным льдом на Юрлов-
ском пр., 6. Вход для болель-
щиков свободный.

В заказнике 
Северного пройдёт 
бесплатная экскурсия

На бесплатную экскурсию 
«Птицы нашего парка» при-
глашает 12 февраля всех 
желающих фаунистический 
заказник «Долгие пруды». 
Сбор у входа в усадьбу Ви-
ноградово на дамбе между 
двух прудов в 13.45. Необ-
ходима запись по тел. (495) 
579-2976. Проезд от м. «Ал-
туфьево» авт. №685 до ост. 
«Виноградово».

В Марьиной роще 
покажут 
военную драму

Классику мирового кино 
— американский фильм 
«Мост Ватерлоо» (1940) — 
можно будет посмотреть 
8 февраля в 19.00 в зале 
«Амфитеатр» Московского 
еврейского общинного цен-
тра (2-й Вышеславцев пер., 
5а). Это красивая драма о 
любви во время войны. В 
главных ролях — Вивьен Ли 
и Роберт Тейлор. Билет мож-
но предварительно заказать 
по тел. (495) 645-5000. Воз-
можны изменения в распи-
сании.

Что предлагают парки округа в феврале

Где сразиться на мечах 
и заняться северной ходьбой

Игротека 
в Бабушкинском 
парке стала 
регулярной

Любителям живописи сове-
тую не пропустить выставку 
народного художника СССР 
Таира Салахова «Солнце в 
зените», которая открылась 
в Третьяковской галерее на 
Крымском валу. Таир Салахов 
— один из основоположников 
«сурового стиля» в живописи. 

На его полотнах немало про-
стых рабочих, тружеников, 
но без прикрас и пафоса. По 
сути, это хроника целой эпохи: 
с 1960-х по 1980-е годы. Все-
го на выставке представлено 
около 80 работ, в том числе 
апшеронские пейзажи, натюр-
морты, портреты.

от художника 
Александра Шилова

«Сходите на выставку Таира Салахова»

КУЛЬТСОВЕТ
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ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ  ZBULVAR.RUБУЛЬВАРБУЛЬВАР

ЗВЁЗДНЫЙ

Заниматься скандинавской ходьбой можно в любую погоду
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К
то-то остроумно 
заметил, что Мо-
сковский Новый 
драматический 
театр — это ве-
точка мхатовско-
го дерева. Дело в 

том, что театр на улице Про-
ходчиков был создан на базе 
актёрского курса Школы-
студии МХАТ. Но за 40 лет 
— а именно столько испол-
нилось театру в январе это-
го года — веточка стала  са-
мостоятельным деревом. На 
сцене Нового драматическо-
го играли такие известные 
актёры, как Вячеслав Невин-
ный, Лев Дуров, Борис Щер-
баков, Вера Васильева, Спар-
так Мишулин. 

Вячеслав Невинный 
предотвратил 
пожар

Один из любимых актёров 
художественного руководи-
теля театра Вячеслава Долга-
чёва — Вячеслав Невинный. 

— В спектакле «Двенадцать 
разгневанных мужчин», пре-
мьера которого состоялась у 
нас в 2002 году, он играл до 
тех самых пор, пока не забо-
лел и не мог уже выходить на 
сцену, — рассказывает Долга-
чёв. 

А фантастическое само-
обладание Невинного стало 
здесь легендой.

— Однажды прямо во вре-
мя спектакля на сцене загоре-

лась лампа. А Невинный спо-
койно так, не выходя из обра-
за, говорит: «Господа, пожар!» 
— и продолжил играть даль-
ше. Возгорание быстро по-
тушили, — вспоминает заслу-
женный артист России Миха-
ил Калиничев.

 

Лев Дуров никогда 
не уставал

— В этих стенах не было 
разделения на «звёзд» и «не 
звёзд», — говорит заслужен-
ная артистка России Ирина 
Мануйлова. 

На сцене Нового драмати-
ческого она играла вместе 
со Львом Дуровым и Бори-
сом Щербаковым в спектакле 
«Профессионалы победы» 
Александра Гельмана. 

— Лев Константинович Ду-
ров на один из спектаклей 
прилетел из Америки. Тут же 

его посадили в машину — и в 
театр! Но он сыграл так, как 
будто не было десятичасово-
го перелёта, а ведь ему было 
уже за семьдесят! Никогда не 
было видно, что он устал, — 
вспоминает Мануйлова.

 

Смоктуновский 
всё записывал

Прежде чем возглавить Но-
вый драматический театр, 
Вячеслав Васильевич Долга-
чёв 10 лет был режиссёром 
МХТ им. Чехова.

— В МХТ я был молодым 
режиссёром. Мои однокурс-
ники, узнав, что я репетирую 
со Смоктуновским и Ефремо-
вым, спросили: «И ты не бо-
ишься?!» Но у этих двух гени-
ев не было и налёта звёздно-
сти. Однажды я заметил, что 
Смоктуновский всё за мной 
записывает. Думаю: «Навер-

ное, смеётся надо мной!» Не 
выдержал — спросил, зачем 
он это делает. А он говорит: 
«А как же! Мне очень важно 
всё, что вы говорите. Я это 
дома читаю, готовлюсь к ре-
петициям». 

Обучал Де Ниро
А ещё худрук Нового дра-

матического успевает пре-
подавать и заокеанским ак-
тёрам. Он ведёт актёрское 
мастерство и режиссуру в 
Джуллиард-скул, в Тиш-скул 

Нью-Йоркского университе-
та, в Колумбийском универ-
ситете в Нью-Йорке — и это 
далеко не полный список. В 
Актёрском центре на Брод-
вее он ведёт класс звёзд.

— В Америке нет репер-
туарного театра, для каждой 
постановки набирают новую 
команду артистов. Поэтому 
американский артист дол-
жен всё время быть в форме, 
постоянно совершенство-
ваться. Даже если он — звёзда, 
— говорит Долгачёв.

У него самого совершен-

ствовались обладательница 
двух «Оскаров» и любимая 
актриса Вуди Аллена Дайан 
Уист, Роберт Де Ниро.

— А я его совсем не узнал, 
когда он пришёл в класс, — 
рассказывает Долгачёв. — 
Предлагаю всем актёрам 
представиться. Каждый на-
зывает свои имя и фамилию. 
Встаёт человек, говорит: «Ро-
берт». Спрашиваю: «Фами-
лия?» «Де Ниро», — отвечает. 
Все засмеялись, а я, конечно, 
смутился, что не узнал его... 

Анна ПЕСТЕРЕВА
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Вячеслав Невинный и Лев Дуров 
играли в Ярославском районе

Московский Новый драматический театр отметил юбилей

В этих стенах 
не было 
разделения 
на «звёзд» 
и «не звёзд»

Вячеслав Невинный 
в спектакле «Двенадцать 

разгневанных мужчин» 

Худрук Нового 
драматического театра 
Вячеслав Долгачёв 
успевает преподавать 
актёрское мастерство 
и американским 
артистам
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— Олежек, я буду скучать, 
когда ты уедешь.
— Ну что ты, дедушка, я же 
оставляю тебе все свои пи-
столеты. 

Пытается безуспешно 
влезть в штанишки, кото-
рые уже малы.
— Оставь, младший братик 
доносит, — говорит мама.
Олег со словами:
— Ладно, пусть полежат. 
Когда подрастут, надену, — 
убирает штаны в свой шкаф.

Олег с аппетитом поужинал 
рыбой, но не разрешил ба-
бушке выбрасывать косточки:
— Ба, оставь, я утром на реч-
ку отнесу, там их рыбки раз-
берут на запчасти.

— Давайте поиграем во 
что-нибудь сумасшед-
шее! Давайте в жизнь иг-
рать!

— Олежек, банан будешь?
— Нет, не буду.
— А зря.
— А зря буду.

Дедушка подарил Олегу за-
водную машинку и через 
некоторое время спраши-
вает:
— Ну как, машинка рабо-
тает?
Олег в недоумении отве-
чает:
— Да нет, дома сидит. 

До ро гие чи та те ли! При сы лай те нам фотографии сво их детей и инте ресные истории о них: 
129090, Москва, просп. Мира, 18, pochta@zbulvar.ru

Посетитель ресторана:
— Что это такое? Раньше в 

борще было два куска мяса, а 
теперь один. 

Официант:
— Извините, наверное, по-

вар забыл его разрезать. 

Олег пойдёт на шашлыки, 
и поросёнок Боря пойдёт на 
шашлыки. Похожие фразы, 
но какие разные судьбы! 

Хороший асфальт на доро-
ге не валяется! 

— Мы женаты всего двое 
суток, а ты уже на меня 
орёшь! 

— Ну я же два года этого 
так ждала… 

Хорошо быть гусеницей: 
ешь-ешь-ешь, потом заку-
тываешься, спишь-спишь-
спишь, просыпаешься — кра-
савица! 

Нельзя ставить детей в 
угол. Особенно если там 
стык обоев. 

Если у вашей жены болит 
голова, попробуйте приложить 
ей ко лбу новые итальянские 
сапоги. 

— Слушай, я кроссворд 
разгадываю: «Человек, ко-
торый обязан отдавать все 
деньги другому человеку, 
получая взамен еду». Три 
буквы. Это кто?

— Раб.
— А моя жена считает, что 

муж.

— Алё, это база? 
— Вы не туда попали. Это 

ракетная база. 
— Это вы не туда попали. 

Кто мне заплатит за мой са-
рай?! 

Разговаривают два пре-
подавателя. Один говорит 
другому: 

— Терпеть не могу, когда 
на моём семинаре студенты 
смотрят на часы.

— Это ещё ничего, — за-
мечает другой. — Вот когда 
они после этого подносят их 
к уху... 

АНЕКДОТЫ

СКАНВОРД

(495) 681-4227, (495) 681-3328, 
(495) 681-1405, доб. 156 
POCHTA@ZBULVAR.RU

Есть вопросы? Звоните, пишите! 
БУДЕМ РАЗБИРАТЬСЯ!

М
ногие, наверное, помнят, как 
заслуженная артистка Рос-
сии Елена Воробей виртуоз-
но перевоплотилась в эле-

гантную французскую певицу Патри-
сию Каас в шоу «Повтори», прошед-
шем на Первом канале ТВ. Для этого ей 
пришлось скинуть 8 килограммов. И в 
этом ей помогла… рыба. 

— Рыба — мой любимый продукт, — 
говорит Елена Воробей. — Благо-
даря этому, худея, я получала 
удовольствие от еды. Пе-
ред участием в том шоу 
я села на жёсткую дие-
ту, основной составля-
ющей которой была 
рыба. Иногда мне каза-
лось, что у меня выра-
стают жабры и хвост.

С читателями «ЗБ» Еле-
на поделилась своим чудо-
рецептом:

— Для пяти порций понадобится любое 
рыбное филе (500 г), репчатый лук (130 г), 
соус томатный (50 г) и, конечно, петрушка, 
укроп, лаврушка, соль, перец.

Филе рыбы нарезать порционными куска-
ми, выложить в кастрюлю кожей вверх в один 

слой и залить горячей водой так, 
чтобы она покрыла рыбу. Попер-

чить, добавить соль, лавровый лист, лук. После 
закипания снять пену и варить на небольшом 
огне до готовности. Готовую рыбу выложить 
на тарелку, полить томатным соусом и укра-
сить зеленью.

Записала Ирина МИХАЙЛОВА

По горизонтали: Характер. 
Сон. Лингвист. Листок. Папа-
ха. Ректорат. Тесто. Аэлита. 
Клерк. Зов. Ночное. Каре. 
Шест. Кров. Какао. Мошкара.

По вертикали: Воспитан-
ник. Пасечник. Окошко. Ку-
линар. Леер. Сом. Лекарство. 
Регби. Тэк. Стол. Свист. Риза. 
Оратор. Нытик. Таверна. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

«Давайте поиграем 
во что-нибудь сумасшедшее!» Отварная рыба 

от актрисы 
Елены Воробей

Олег, от 3 до 5 лет

ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ 

Золотую свадьбу отметили 
жители Ярославского райо-
на Альберт Семёнов и Свет-
лана Лапина. В честь 50-ле-
тия со дня бракосочетания 
пару торжественно поздра-
вили в Бабушкинском ЗАГСе.

Альберт Константинович 
вырос в Ивановской обла-
сти, а Светлана Николаевна 
родом из Белоруссии. После 
окончания вузов оба посту-
пили в аспирантуру столич-
ного Института экономики. 
Там и познакомились.

— На комсомольском со-
брании, — уточняет Свет-
лана Николаевна. — Я была 
красивая, очень активная. 

Кажется, выступала тогда.
Но поженились они толь-

ко через два года: Альберта 
по распределению отпра-

вили трудиться в Новоси-
бирск. Всё это время у пары 
длился роман в письмах.

Оба супруга — экономисты. 

Светлана Николаевна около 
полувека работала в Институ-
те экономики, в 1980-е стала 
лауреатом Государственной 
премии за участие в издании 
«Истории социалистической 
экономики СССР» в семи то-
мах. В последние годы зани-
малась экономикой дорево-
люционной России.

Альберт Константинович 
— доктор экономических 
наук, автор 250 научных ра-
бот. Он до сих пор препо-
даёт в Российском универси-
тете кооперации в Мытищах.

— Наши профессиональ-
ные интересы влияют и на се-
мейную жизнь, — улыбается 

Светлана Николаевна. — Муж 
активно следит за финанса-
ми, тут у нас всё по-научному.

Супруги вырастили сына. 
Он тоже экономист, но пра-
ктик — занимается бизне-
сом в сфере оптико-воло-
конной связи. Сейчас Свет-
лана Николаевна и Альберт 
Константинович помогают 
воспитывать внуков — стар-
шему Сергею помогают с 
уроками, присматривают за 
младшим, годовалым Димой.

— Главное в семье — тер-
пение и помощь друг другу, 
— считает Светлана Нико-
лаевна.

Марина ТРУБИЛИНА

Роман в письмах длился два года
Экономисты из Ярославского района отметили золотую свадьбу

Альберт Семёнов и Светлана Лапина познакомились 
на комсомольском собрании


